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Однако одновременно там же, в верхней 
палате парламента, была продемонстрирова-
на и внушительная «ложка дегтя». Оказалось, 
что всю нефтяную прибавку правительство 
намерено вложить в резервы. Предполага-
ется, что к декабрю в Фонде национального 
благосостояния (ФНБ) будет 3,8 трлн рублей, 
за следующий год эта сумма удвоится, а в 2020 
и 2021 годах объем фонда вырастет еще на 3,4 
трлн и 2,8 трлн рублей соответственно. В ре-
зультате в руках экономических властей ока-
жется кубышка размером в 14 трлн рублей.

Сумма эта гораздо больше той, что тре-
буется на реализацию майских указов, но 
правительство с маниакальным упорством 
продолжает выкачивать рубли из карманов 
граждан, повысив с 2019 года НДС, а с ним и 
инфляцию, чем уже нанесло очередной удар 
по экономике.

Прибавим к 14 трлн еще почти 460 млрд 
долларов золотовалютных резервов, в итоге 
получаем более 35 трлн в рублях. Сумасшед-
шие деньги! Зачем им столько?

Напомним: ФНБ был создан для софинан-
сирования добровольных пенсионных нако-
плений граждан и покрытия дефицита бюд-
жета Пенсионного фонда. Средства фонда 
являются некоей подушкой безопасности, по-
зволяющей правительству даже в кризисных 
обстоятельствах исполнить принятые на себя 
социальные обязательства. Таким образом, 
прогнозируя к 2021 году почти четырехкрат-
ное увеличение средств на поддержку пен-
сионных выплат, правительство тут же кош-
марит общество демографическими ямами и 
проталкивает пенсионную реформу.

Одна рука не ведает, что творит другая?! 
Как громко звучало с трибун, что Пенсион-
ный фонд на грани банкротства!

На заседании Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко заявила: «Учитывая сто-
ящие перед страной амбициозные цели, 
важно стимулировать экономический рост, 
используя государственные инвестиции». То 
есть не прятать доходы, а вкладывать их в 
экономику. Удивил глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин, констатировавший, что 
«траты на образование, здравоохранение и 
инфраструктуру в процентном отношении 
не растут», и призвавший увеличивать рас-
ходы бюджета. Это была почти сенсация, 
поскольку именно Кудрин в бытность ми-
нистром финансов ввел практику складиро-
вания доходов в резервных фондах, выводя 
деньги из оборота.

Даже до Кудрина дошло! А его верные 
ученики продолжают «держать и не пущать» 
бюджетные средства. Слишком часто и на-
стойчиво эти господа убеждают откладывать 
государственные деньги на черный день. Мо-
жет, им неведомо, что когда долго ждут и бо-
ятся плохого, то это плохое приходит само...

Алексей Воробьев

украинских респондентов на вопрос, как вы в целом относитесь сейчас к России, от-
ветили, что относятся положительно. Это значительно больше, чем годом ранее (37%). 
О плохом отношении к России осенью 2018 года сказали 32% украинцев. Годом ра-
нее таких было 46%. Опрос был проведен российским «Левада-центром» и Киевским 
международным институтом социологии.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

48%
В Совете Федерации обсудили проект бюджета 
на 2019-2021 годы. У сенаторов были поводы для 
оптимизма, в документе указывалось, что доходы 
казны превысят - спасибо мировым ценам на 
нефть - расходы на 2 трлн рублей. Этот подарок 
властям, которые нынче скребут по всем сусекам, 
чтобы набрать денег на выполнение майских 
указов, позволяет им рассчитывать на грядущие 
перемены в экономике и социальной сфере.

ТРИЛЛИОНЫ 
СЛОЖАТ В КУБЫШКУ

ОАО РЖД придумало 
новый фокус. Федераль-
ная антимонопольная 
служба установила фор-
мулу расчета новых та-
рифов - «инфляция минус 
0,1%». Точнее, инфляция 
потребительская, показа-
тели которой усилиями 
Центробанка и Росстата 
утрамбованы до 4%. Мо-
нополии, однако, это не 
радует. Там понимают, что 
хотя реальный рост цен 
гораздо выше, но погреть 
на нем руки при действу-
ющей формуле ФАС не 
удастся. Поэтому решено 
было изменить само со-
держание формулы.

РЖД предложили ис-
пользовать в ней вместо 
индекса потребительских 
цен индекс цен промыш-
ленности. Это, дескать, 
лучше отражает структу-
ру затрат железнодорож-

ников. Хитрость в том, что 
промышленная инфляция 
обычно более чем вдвое 
выше потребительской 
(официальной!) и модер-
низация формулы позво-
лит монополиям хорошо 
заработать, значительно 
подняв тарифы. Не слу-
чайно железнодорожни-
ков охотно поддержали и 
другие монополисты, ска-
жем, совсем не бедствую-
щая Транснефть.

В ОАО РЖД стали до-
казывать, что для своей де-
ятельности они покупают 
не колбасу в гастрономе, а 
металл, электроэнергию 
и прочие промышленные 
товары, цены на которые 
растут быстрее. Вроде ло-
гично. Но по этой логике 
электроэнергия дорожа-
ет, когда Газпром увели-
чивает тарифы на газ. 
Цена металла растет из-

за удорожания электро-
энергии. Дорогой металл 
отнимает часть выручки 
у железнодорожников. 
Удорожание перевозок 
повышает себестоимость 
всех промышленных и по-
требительских товаров... 
В этом замкнутом круге 
цены летят только вверх.

Продавливая через пра-
вительство персональные 
тарифные интересы, мо-
нополии запускают огром-
ный маховик общей ин-
фляции, который в итоге 
тормозит экономику. Каж-
дый из ее «столпов» тянет 
одеяло исключительно на 
себя, словно не ведая, что 
творит. Или жадность ду-
шит.

Минэнерго еще в ав-
густе предложило повы-
сить тарифы на услуги 
ЖКХ в 2019 году на 5,7%, 
не считаясь с формулой 
ФАС. Хотя глава этой 
службы Игорь Артемьев 
однозначно заявил, что 
в большинстве регионов 
стоимость коммунальных 

услуг и электроэнергии 
уже превышает эконо-
мически обоснованную. 
Газпром еще вынужден со-
гласовывать с ФАС цены 
на газоснабжение, но взи-
мание платы за реализу-
емый населению для бы-
товых нужд сжиженный 
газ передано регионам, 
которые ограничивают ее 
лишь платежеспособно-
стью граждан.

Пытаться определить, 
с которой из монополий 
начинается нынешний 
круговорот тарифов, 
равнозначно поискам от-
вета на вопрос: что было 
раньше - курица или яйцо? 
Разорвать порочный круг 
должно правительство, 
которое, однако, функ-
ционирует по клановому 
принципу и, несмотря на 
все формулы ФАС, всегда 
играет на стороне моно-
полий.

А вот кто играет на сто-
роне граждан и экономики 
- большой вопрос...

Павел Максимов

Утверждается, что на 
нехватку лекарств жа-
луются врачи, но прави-
тельство не планирует 
увеличивать бюджет на 
закупки для льготни-
ков до 2020 года. Право 
на получение льготных 
препаратов имеют вете-
раны, инвалиды, нера-
ботающие пенсионеры, 
дети до трех лет, много-
детные матери и паци-
енты с редкими заболе-
ваниями. Из них 4,7 млн 
человек обеспечивает 
федеральный бюджет, 
еще для 8,9 млн человек 
лекарства покупают ре-
гиональные бюджеты. 
На круг речь о 14 млн 
больных, которые вдруг 
оказались перед угрозой 
остаться без лекарств?!

М а р к е т и н г о в о е 
агентство DSM Group 
19 лет работает на рос-
сийском фармацевтиче-
ском рынке, проводит 
постоянный мониторинг 
всех его секторов, ре-
гулярно составляя ана-
литические отчеты. То 
есть компания солидная, 

для которой вбрасывать 
сомнительную инфор-
мацию - значит сильно 
рисковать репутацией.

Но Минздрав поспешил 
опровергнуть отчет DSM 
Group, заявив, что ведом-
ство не испытывает труд-
ностей с финансировани-
ем закупок препаратов. 
«Необходимо, чтобы ком-
пания DSM представила 
разъяснения, что данные, 
которыми она опериро-
вала, не учитывают ни ре-
альных объемов финанси-
рования лекарственного 
обеспечения, ни инфор-
мации о заключенных, а 
только об исполненных 
контрактах, ни состояния 
остатков лекарственных 
препаратов в субъектах, 
ни сведений о перераспре-
делении остатков, что и 
привело к искажению ин-
формации», - резюмиро-
вали в ведомстве. Другими 
словами, не заморачивай-
тесь, мы просто не успе-
ли привезти лекарства 
или перераспределить их 
остатки.

Известно, что на на-
шем фармацевтическом 
рынке жестко сталки-
ваются интересы очень 
влиятельных игроков, 

это неизбежно создает 
проблемы и со списками 
льготных препаратов, и с 
их финансированием, и с 
поставками... Но далеко 
не каждый пациент имеет 
возможность ждать «ис-
полнения контрактов» и 
призрачной льготной пи-
люли.

В Саратовской области 
от диабета умерла 28-лет-
няя девушка. В областной 
прокуратуре выяснили, 
что врачи поликлиники 
пять месяцев не выписы-
вали ей льготные лекар-
ства из-за проблем с их 
закупкой региональным 
минздравом. Хотя замми-
нистра здравоохранения 
области Марина Берсе-
нева почти клянется, что 
необходимые препараты 
были не только на аптеч-
ном складе, но и даже в 
аптеке поликлиники №20.

А как после гибели 
больной оценить дав-
ление местных властей 
на Саратовскую обще-
ственную организацию 
инвалидов, больных са-
харным диабетом, полу-
чившую из Германии, 
Дании и Швейцарии 
около 700 тыс. рублей на 
закупку лекарств? Регио-
нальные органы увидели 
в этом чуть ли не под-
рывную деятельность, 
по суду объявили орга-
низацию «иностранным 
агентом» и приговори-
ли к большому штрафу. 
Чтобы другим неповадно 
было?!

А по стране уже ходят 
слухи, что льготные ле-
карства специально при-
держивают, чтобы потом 
реализовать по высоким 
ценам.

Лаврентий Павлов

Пилюля от МинздраваПо информации агентства DSM 
Group, за первое полугодие 
2018 года значительно со-
кратились закупки лекарств по 
программе «Семь нозологий» 
(редких заболеваний) и для 
льготных категорий граждан.

Пока власти и общество надрываются, пытаясь одолеть стаг-
нацию, естественные монополии тянут телегу назад. Любыми 
способами пытаются поднять свои тарифы, чтобы заставить на-
селение раскошеливаться снова и снова.

РЖД ищут уловки для повышения цен
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- К прогнозам вообще стоит от-
носиться с изрядной долей скепсиса, а 
уж к прогнозам одного из величайших 
спекулянтов, который способен мани-
пулировать рынком, и подавно. Всегда 
стоит учитывать, что такие заявления 
могут делаться в целях личного обо-
гащения, тем более что факторы, оз-
вученные Дракенмиллером, не столь 
однозначны.

Что касается растущего госдолга 
США, то американская экономика 
работает сейчас как глобальный банк, 
открывающий клиентам депозиты: 
привлеченные средства дают непло-
хой доход и позволяют без проблем 
обслуживать долговые обязательства.

Помимо прочих заявлений Дракен-
миллер подчеркнул, что его беспокоит 
экстремальный уровень социального 
неравенства, к которому привела аме-
риканская экономическая политика.

На мой взгляд, утверждение про 
растущее неравенство спорное. Вот в 
России оно наблюдается очень ясно: 
за первые 9 месяцев 2018 года 23 дол-

ларовых миллиардера увеличили со-
стояние на 18,5 млрд долларов, а вот 
население продолжает терять деньги 
из-за того, что расходы растут в два 
раза быстрее доходов.

В США ситуация иная: пускай бога-
тые богатеют, но и народ не страдает. 
Доходы бьют рекорды за счет улуч-
шения благосостояния среднего клас-
са, безработица стремится к рекордно 
низким показателям. Большинство 
людей там комфортно себя чувствуют 
и имеют возможность обеспечивать 
свои потребности. Про распростране-
ние информации о богатстве и гово-
рить излишне. Она может вызвать за-
висть, но не глобальный кризис.

Некоторые риски глобального кри-
зиса есть всегда, их нельзя исключать. 
Однако же говорить об экономиче-
ском апокалипсисе пока не приходит-
ся. Таких прогнозов было великое мно-
жество, и они не сбылись. А нам пока 
стоит побольше внимания обращать 
на собственный локальный кризис.

Андрей Князев

Глава КС исходит из того, 
что у действующей Конститу-
ции есть недостатки, которые 
надо исправлять. В частности, 
«крен в пользу исполнитель-
ной ветви власти». Однако 
все узкие места, по мнению 
председателя КС, «вполне ис-
правимы путем точечных из-
менений». Зорькин убежден, 
что радикальная конститу-
ционная реформа не нужна, 
поскольку чревата «резкой 
социально-политической де-
стабилизацией».

«Главным источником на-
пряженностей в российском 
обществе» Зорькин считает 
нерешенность социально-эко-
номических проблем. «Не-
справедливости в разных сфе-
рах жизни воспринимаются 
людьми крайне болезненно», 
- пишет Зорькин. Он, в част-
ности, напоминает, что 20 млн 
россиян живут за чертой 
бедности (с доходами ниже 
10 тыс. рублей в месяц. - Прим. 
ред.), высока доля так назы-

ваемых работающих бедных. 
Эти и многие другие подобные 
факты, по словам Зорькина, 
свидетельствуют о неиспол-
нении статьи 7 Конституции, 
провозглашающей Россию 
социальным государством. 
Очень высокие «масштабы 
социального расслоения» мо-
гут привести к трагическим 
последствиям. Зорькин напо-
минает о революционных со-
бытиях 1917 года, прежде все-
го порожденных «глубоким 
социально-экономическим 
расколом внутри российского 
общества».

Какое же «противоядие от 
революции» рекомендует гла-
ва КС? Прежде всего, решение 
«проблемы политической де-
мократии». Нельзя допустить, 
чтобы государственная власть 
оказалась монополизирована 
«какой-либо одной партией, 
группой, организацией и стоя-
щими за ними силами», пишет 
Зорькин. Конкуренция между 
правящей партией и оппози-

цией «предотвращает поли-
тическую систему от застоя и 
загнивания, реализует «про-
ветривание политических 
легких» в государственном 
организме», образно разъяс-
няет глава КС. Оптимальной 
формой политической кон-
куренции он считает двухпар-
тийную систему, ссылаясь при 
этом на опыт США.

То, что внести изменения в 
Основной закон предлагает 
его главный хранитель, удиви-
ло многих. За долгие годы на 
посту председателя КС Зорь-
кин показал, что Конституция 
и в целом все происходящее в 
стране его вполне устраивают. 
Сетующий сегодня на всевла-
стие Кремля Зорькин многое 
сделал для укрепления супер-
президентской республики. 
Например, в начале 2000-х КС 
счел законной отмену прямых 
выборов губернаторов по 
инициативе президента.

Как мы помним, Зорькин 
постоянно конфронтировал 

с Ельциным, зато с Путиным 
живет душа в душу. И вдруг 
такая критика базовых пара-
метров системы, сложившей-
ся в годы правления Путина! 
Многие сочли это странным.

Почему же размышления-
ми о перекройке Основного 
закона Зорькин решил по-
делиться за пару месяцев до 
25-летия нынешней Консти-
туции РФ, которое будет от-
мечаться 12 декабря?

Некоторые частности 
статьи понятны. К примеру, 
прозрачная критика в адрес 
«Единой России», претендую-
щей на политическую моно-
полию. Возможно, президенту 
надоело опираться на партию, 
которая после проигранных в 
целом ряде регионов губерна-
торских выборов вряд ли уже 
может считаться правящей. 
Отсюда апелляция к опыту 
Америки, где несущей поли-
тической конструкцией слу-
жит не одна, а две крупные 
партии. Правда, непонятно, 

как это можно закрепить в 
Конституции. Хотя правоведы 
наверняка что-то придумают, 
была бы отмашка сверху.

Злые языки утверждают, 
что реформа Основного за-
кона нужна Путину для того, 
чтобы остаться у власти и 
после 2024 года, когда он в 
соответствии с действую-
щим законодательством бу-
дет обязан покинуть Кремль. 
Согласно одной из версий, 
целью конституционной ре-
формы может стать создание 
новой модели власти, позво-
ляющей Путину оставаться 
у руля практически пожиз-
ненно. Россия превратится в 
парламентскую республику, а 
Путин сохранит свои полно-
мочия как лидер правящей 
партии и, возможно, как пре-
мьер-министр.

Пока же кремлевские не 
«колются». Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков назвал статью главы КС 
«личной экспертной точкой 
зрения Зорькина», пояснив, 
что в кремлевской админи-
страции какой-либо работы 
по реформированию Консти-
туции не ведется.

Пожалуй, ясно лишь одно: 
статья Валерия Зорькина о 
назревших изменениях Кон-
ституции, политической си-
стемы России появилась в 
преддверии юбилея действу-
ющей Конституции отнюдь 
не случайно. По-видимому, в 
скором времени мы с вами 
сможем в этом убедиться.

Георгий Палашевский

Глава КС критикует 
систему власти в России

Бурную дискуссию на минувшей неделе вызвала ста-
тья «Буква и дух Конституции», опубликованная пред-
седателем Конституционного суда (КС) РФ Валерием 
Зорькиным в правительственной «Российской газете».

На днях соратник Джорджа Сороса Стэнли Фри-
мен Дракенмиллер выступил с неожиданным 
признанием, что грядет новый глобальный эконо-
мический кризис. «Мы взяли причины прошлого 
кризиса (организованного Соросом  и Дракенмил-
лером в 2008 г. - Ред.) и утроили их. И мы это сде-
лали на глобальном уровне», - признался он. «МН» 
поинтересовался у директора Института актуаль-
ной экономики Никиты Исаева, стоит ли опасаться 
прогнозов финансиста и что он думает по поводу 
предстоящих трудностей для мировой экономики.

Никита ИСАЕВ: «УДЕЛИМ ВНИМАНИЕ 
СОБСТВЕННОМУ ЛОКАЛЬНОМУ КРИЗИСУ»
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Брюссель отказывается 
выходить из ядерного со-
глашения с Ираном, не спе-
шит расстаться со своими 
планами по привлечению на 
европейский рынок иран-
ских углеводородов. Но еще 
больше европейцев пугает 
вероятность новой войны на 
Ближнем Востоке, в которой 
США, Израиль и Саудовская 
Аравия попытаются нанести 
поражение Ирану. Театр во-
енных действий развернется 
у самых европейских границ, 
заполыхает Средиземное 
море, не исключено, что бу-
дет затронута и Европа с уче-
том возможного вовлечения 
в конфликт России. Америка 
же останется в безопасности.

Администрацию прези-
дента США раздражают ма-
невры ведущих европейских 
стран, пытающихся спасти 
иранскую сделку. Европей-
цы настаивают, чтобы Иран 
строго придерживался усло-
вий ядерного соглашения во 
избежание предоставления 
США и Израилю предлога 
для начала войны.

В ответ советник Трампа 
по национальной безопас-
ности Джон Болтон при-
грозил Европе, что США 

не допустят, «чтобы Европа 
или кто-либо еще уклонял-
ся от наших санкций». Ди-
ректор немецкого Институ-
та международного права и 
безопасности Фолькер Пер-
тес считает, что кризис в от-
ношениях США и Европы 
продлится до тех пор, пока 
в Белом доме правит Трамп. 
Пертес признал, что обе 
стороны не просто дискути-
руют, а активно действуют 
друг против друга, отстаи-
вая свои национальные ин-
тересы.

Очередные анти иранские 
санкции США вступят в 
силу 4 ноября, они ударят 
по иранской нефтяной про-
мышленности и Централь-
ному банку страны. США 
грозят санкциями европей-
ским компаниям и банкам, 
которые продолжат сотруд-
ничество с Ираном.

Чтобы обойти санкции, 
европейцы создают специ-
альные механизмы, позволя-
ющие проводить оплату экс-

порта и импорта Ирана. Это 
могут быть бартерные сдел-
ки с использованием евро в 
обход банковских операций. 
Главная цель - позволить 
Ирану продолжать прода-
вать свою нефть, от которой 
зависит значительная часть 
экономики страны.

«Нью-Йорк таймс» отме-
чает, что к спасению сделки с 
Ираном подключились Рос-
сия и Китай, вместе с евро-
пейцами они создают пакет 
экономических мер для со-
трудничества с Ираном. В Ев-
ропе стараются поддержать 
малые и средние предприятия, 
мало связанные с США, что-
бы они продолжили бизнес с 
иранскими предприятиями.

В Брюсселе опасают-
ся, что в отличие от Бара-
ка Обамы Трамп не будет 
сдерживать Израиль, ког-
да тот попытается нанести 
удар по иранским ядерным 
объектам и спровоциро-
вать войну с вовлечением в 
нее США.
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Сейчас пошла волна 
опровержений вовлеченных 
в шпионский скандал амери-
канских компаний и китай-
ского правительства. Про-
тив информации Bloomberg, 
инициатора сенсационного 
расследования, выступило 
и министерство внутренней 
безопасности США, кото-
рое обязано, в частности, 
обеспечивать оборону от 
кибератак. Чиновники не 
признали своего провала 
и поддержали опроверже-
ния со стороны крупных 
компаний Amazon, Apple и 
Supermicro. Такую же пози-
цию высказал и британский 
центр кибербезопасности и 
электронной разведки, ко-
торый не готов согласиться 
с фактом внедрения в запад-
ные электронные сети ки-
тайских чипов-шпионов.

Однако молчат ФБР и 
разведслужбы. И никто не 
решается вступать в более 
активный спор с Bloomberg, 

зная, насколько тщательно 
оно относится к подобным 
расследованиям. Похоже, 
компании США больше 
всего опасаются за свои до-
ходы, получаемые за счет 
огромного китайского рын-
ка.

Никто в США не хочет 
признавать провал политики 
перевода производственной 
базы в Китай, что позволило 
ему осуществить значитель-
ный прорыв в технологиях и 
предложить американскому 
бизнесу выбирать между ки-
тайским рынком с дешевым 
производством и потерей 
глобального лидерства.

Непонятно, как можно 
защититься в такой ситуа-
ции. Bloomberg приводит в 
пример компанию Hewlett-
Packard, которая сотрудни-
чает с 50 различными по-
ставщиками электроники, 
используемой правитель-
ственными ведомствами и 
крупнейшими корпорация-

ми. А эти 50 поставщиков, 
в свою очередь, работают с 
десятками других фирм, по-
ставляющих комплектую-
щие, занимающиеся сборкой 
и тестированием. Это самое 
глобальное производство в 
мире. Обеспечить полную 
безопасность этой длинной 
и разветвленной производ-
ственной цепочки невозмож-
но. Ни одна компания сегод-
ня уже не может обойтись 
своими силами без фабрик, 
расположенных в основном 
в Юго-Восточной Азии. Как 
выяснилось, потенциально 
эта система производства 
крайне уязвима.

Чтобы застраховаться от 
шпионажа и хакеров, каждая 
деталь должна собираться 
вручную заслуживающими 
полного доверия людьми. Но 
такое производство окажется 
немыслимо дорогим, поэтому 
оно неприемлемо для аме-
риканских электронщиков. 
В настоящее время админи-
страция США только пыта-
ется вывести из Китая хотя 
бы наиболее важные произ-
водственные звенья, что идет 
в русле развязанной Дональ-
дом Трампом торговой во-
йны с Китаем.

Материалы подготовил Николай Иванов

  Криминал

Убийство журналиста 
на камеру

Обозреватель американской газеты «Вашингтон 
пост» Джамаль Хашкаджи пропал после визита в 
консульство Саудовской Аравии в Турции.

ПЕКИН УСТАНОВИЛ КИБЕРКОНТРОЛЬ НАД США?
  Переполох в компьютерном мире

В США разрастается скандал, связанный с за-
кладкой высокотехнологичного китайского чипа 
в оборудование, использовавшееся ведущими 
американскими компаниями и даже правитель-
ственными службами.

Когда-то выходец из са-
удовской элиты Джамаль 
Хашкаджи участвовал в 
боевых операциях в Афга-
нистане, с воодушевлением 
наблюдая за расправами 
религиозных фанатиков 
над пленными советскими 
солдатами, водил дружбу с 
основателем международ-
ной исламистской терро-
ристической организации 
«Аль-Каида» Усамой бен 
Ладеном. Они оба прим-
кнули к экстремистской 
группировке «Братья-му-
сульмане» в конце 70-х.

Джамаль стал активи-
стом группировки, кото-
рой противостояли са-
удовские правители, не 
желавшие ни с кем делить 
власть. Хашкаджи откры-
то говорил, что он и его 
единомышленники наме-
рены повсюду установить 
исламское государство. 
«Страны одна за другой, 
как при эффекте домино, 
будут переходить под его 
власть, и это изменит исто-
рию человечества», - меч-
тал журналист, позднее 
включившийся в пропа-
гандистское обеспечение 
антиправительственного 
мятежа в Сирии. Он при-
зывал саудовцев забыть 
распри и объединиться с 
Турцией в борьбе с Асадом.

Многое для Джамаля из-
менилось, когда кронпринц 
Мохаммед бин Салман 
провел мягкий дворцовый 
переворот в июне 2017 
года, арестовав более 200 
видных саудовцев. Хаш-
каджи сразу стал злейшим 
врагом кронпринца. Пред-
полагается, что Джамаль 
располагал компроматом о 
связях саудовского прави-
тельства с «Аль-Каидой» 

накануне нападения на 
Америку в 2011 году и яв-
лялся крайне неудобной 
фигурой для Эр-Рияда.

Операция, проведен-
ная 2 октября, выглядела 
откровенным вызовом, 
призванным продемон-
стрировать, что никто не 
должен перечить крон-
принцу. Поражает то, на-
сколько наивен был сам 
Хашкаджи, добровольно 
отправившийся в логово 
врага, чтобы получить 
документы о разводе для 
новой женитьбы на тур-
чанке, что было необходи-
мо по турецким законам. 
Джамаль надеялся, что 
США не отдадут его на 
растерзание кронпринцу.

Турция прослушивает 
большинство посольств и 
консульств. Так была полу-
чена запись о том, что про-
исходило с журналистом, 
однако Анкара не могла 
признать факт установ-
ления шпионской аппа-
ратуры. Поэтому, судя по 
всему, и родилась версия о 
том, что запись расправы с 
Джамалем была снята его 
электронными часами, ко-
торые были синхронизи-
рованы с его смартфоном, 
оставленным у невесты. В 
результате запись допроса, 
пыток и убийства журна-
листа якобы была переда-
на на iPhone.

Ясно, что турки не 
вмешались, чтобы пре-
дотвратить убийство. В 
свою очередь, турецкая 
полиция утверждает, что 
Хашкаджи был расчле-
нен прямо в консульстве 
и коробки с частями его 
тела загрузили в черный 
микроавтобус. Саудовцы 
с издевкой заявили: нет 
трупа, нет и убийства.

Cаудовская Аравия 
оказалась перед лицом 
небывалого скандала: Тур-
ция предъявила админи-
страции Дональда Трампа 
все свидетельства убий-
ства и записи переговоров 
в консульстве. Тогда как 
Эр-Рияд не может предо-
ставить никаких свиде-
тельств того, что журна-
лист покинул консульство.

В Вашингтоне фиксиру-
ют обострение кризиса 
в отношениях США и 
Европы. Главной при-
чиной раскола стала 
ситуация вокруг Ирана.

ЕВРОПА СПАСАЕТ ИРАН ОТ ВОЙНЫ
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В российской авиации 
скандал: Росавиация 
признала недействи-

тельными летные сви-
детельства у несколь-

ких сотен пилотов. Есть 
вероятность, что еще 

у двух тысяч летчи-
ков документы могут 
быть аннулированы в 
ближайшие дни - без 

работы могут остаться 
2 тысячи из 16 тысяч 

специалистов.

В начале октября некая 
группа пилотов обратилась 
в прокуратуру, Следствен-
ный комитет и Админи-
страцию Президента РФ с 
требованием аннулировать 
свидетельства выпускников 
государственных летных 
училищ России за 2016-2017 
годы. Сегодня в России все-
го два государственных 
высших учебных заведения, 
которые готовят летчиков 
для гражданской авиации, - в 
Санкт-Петербурге и Улья-
новске. Авторы обращения 
утверждают, что учебные 
заведения несколько меся-
цев работали без государ-
ственной лицензии. А это 
значит, что их выпускники, 
получившие диплом в этот 
период, теперь не имеют 
права управлять воздуш-
ными судами. Речь идет о 
2 тыс. летчиков, которые 
уже приступили к работе.

Сейчас в России почти 16 
тыс. пилотов, выполняющих 
коммерческие перевозки. 
Чтобы отрасль работала без 
сбоев, надо увеличить лет-
ный состав до 50 процентов. 
Увольнение почти 2 тыс. пи-
лотов одновременно только 
усугубит ситуацию.

Отмечается и определен-
ная странность: если раньше 
авиационные учебные цен-
тры кошмарили чиновники, 
то теперь требование запре-
тить работать коллегам ис-
ходит от самих авиаторов. 
Как такое могло случиться 
и почему бардак с обучени-
ем летного состава никак не 
закончится?

За штурвалом - 
дилетант

Скандальная зачистка 
в этой сфере началась не-
сколько лет назад. Детона-
тором стала катастрофа бо-
инга в Казани в ноябре 2013 
года, где погибли 50 чело-
век. Следствие выяснило, 
что экипажем командовал 
бывший штурман. Вторым 
летчиком оказался быв-
ший авиационный техник. 
Оба попросту купили свои 
сертификаты в одном из 
частных учебных центров 
и несколько лет спокойно 
летали в довольно крупной 
авиакомпании.

Эта трагедия показала, 
что в авиационной отрасли 
творится настоящий бес-
предел. «Подложные меди-
цинские справки о состо-
янии здоровья, приписной 

налет, когда человек вме-
сто положенных 150 часов 
отлетал, предположим, 
только 50, поддель-
ные документы о 
знании английско-
го языка, обучение 
по неутвержденным 
программам. На се-
годняшний день в Рос-
сии нет ни одного АУЦ, 
который бы располагал 
всей необходимой инфра-
структурой для подготов-
ки квалифицированных 
пилотов», - говорил тог-
да советник руководителя 
Рос авиации Сергей Изволь-
ский. Разгром был страш-
ный: чиновники отобрали 
лицензии у десятков част-
ных АУЦ, а сертификатов, 
дающих право на полеты, 
лишились около 500 их вы-
пускников.

Зима 2017 года. В Рамен-
ском районе Подмосковья 
сразу после взлета разбил-
ся Ан-148. Вскоре выясни-
лось, что командир экипажа 

раньше был бортпроводни-
ком, а потом переучивался 
на пилота. Он окончил Че-
лябинское летное учили-
ще гражданской авиации 
- единственный в стране 
частный авиационный вуз. 
Общественность зароптала: 
неужели опять наступаем на 
старые грабли?

В сентябре прошлого 
года челябинское учили-
ще обвинили в отсутствии 
сертификата, выданного 
Росавиацией. В итоге 60 вы-
пускников этого училища 
лишились права работать в 
авиации.

«Официальная причина 
- улучшенная программа 
подготовки не была внесе-
на в новую сертификацию. 
Мол, разработали новое 
обу чение, снова оформляй-
те сертификат. Пока этого 
не сделано, работать учи-
лище не может. И выдавать 
лицензии будущим пилотам 
тоже. Чисто бюрократиче-
ские тонкости», - рассказал 
журналистам пилот Павел 
Семченко.

Несостоявшиеся авиа-
торы подавали в суд иски, 
но практически все прои-
грали. Для многих это стало 
катастрофой. «За то, чтобы 
получить нужное образова-
ние и работать в авиации, 
я заплатил 2 миллиона ру-
блей. Здесь все оплачивают 

обучение самостоятельно. 
У меня двое детей, пожи-
лые родители. Чтобы вы-
платить эту сумму, семья 
экономила практически на 
всем. Почти два года жил 
вдали от дома. И когда обу-

чение подошло к концу, 
оказалось, что лицензии я 
не получу», - жалуется один 
из пострадавших выпускни-
ков Павел Волин.

Казалось бы, курсанты 
государственных летных 
учебных заведений могли 
быть спокойны - уж их-то 
никто не обвинит в получе-

нии незаконных докумен-
тов. Но не тут-то было! Об-
ращение самих авиаторов 
с требованием лишить ли-
цензий коллег, окончивших 
государственные вузы в 
Санкт-Петербурге и Улья-

новске, имеет свое юриди-
ческое обоснование.

Дело в том, что обяза-
тельство привести свои сер-
тификаты в соответствие с 
новыми требованиями Роса-
виации касалось не только 
частных авиавузов, но и го-
сударственных. На оформ-
ление документов нужно 
много месяцев. С точки 
зрения закона все верно: в 
это время все учебные за-
ведения работали без разре-
шения и их лицензии неза-
конны. На этом и погорело 
челябинское училище.

«Челябинскому училищу 
предъявили аналогичные 
бюрократические претен-
зии, в итоге оно практически 
уничтожено. Люди остались 
без денег и работы. Так по-
чему государственным вузам 
точно такие же нарушения 
должны сходить с рук?» - 
размышляет Павел Волин. 
Он замечает, что свои имена 
авторы жалобы журнали-

стам не раскрывают - пря-
мо говорят, что боятся рас-
правы. Но многие в летной 
среде считают, что это могут 
быть пострадавшие от бю-
рократической чехарды кур-
санты-частники.

Государство 
не умеет учить 
пилотов?

К чему приведут эти 
дрязги? Если следствие и 
суд прислушаются к дово-
дам жалобщиков, то 2 тыс. 
специалистов вынуждены 
будут уйти из авиации. Тог-
да летать станет некому. 

Уже несколько лет авиа-
компании кричат о том, 
что пилотов катастрофи-
чески не хватает. Недавно 
«Аэрофлот» обнародовал 
цифры: командиры экипа-
жей получают до 650 тыс. 
рублей в месяц, вторые 
пилоты - больше 240 тыс. 
Оплачиваемые отпуска 
у летного состава - 70 су-
ток. На социальный пакет 
тоже сложно жаловаться. 
Но при этом за последние 
2,5 года из России уехали 
более 300 опытных пило-
тов. Бегут они работать в 
Китай и другие азиатские 
страны. Там платят в 2-3 
раза больше.

Летный директор «Аэро-
флота» Игорь Чалик рас-
сказал журналистам, что 
набирать российских летчи-
ков, мягко говоря, сложно. 
Теоретическая подготовка 
молодежи отстает от совре-
менных требований лет на 
сорок.

«Трудно сказать, когда в 
последний раз пересматри-
вались образовательные 
стандарты, но явно, что это 
было в эпоху самолетов 
максимум второго поколе-
ния, а мы эксплуатируем 
самолеты третьего и чет-
вертого поколений. Это все 
равно что пилоты «Фор-
мулы-1» изучали бы кон-
струкцию своих болидов на 
примере ВАЗ-2101. Общее 
представление о том, что 
в автомобиле есть двига-
тель, кузов и колеса, будет, 
но практическая ценность 
этих знаний стремится к 
нулю» - так описал Игорь 
Чалик сегодняшнюю си-
туацию. Он сообщил, что 
фактически выпускники 
училищ, проучившись 4,5 
года, не подготовлены к 
международным полетам, 
поэтому дополнительная 
подготовка занимает 6-9 
месяцев.

В нынешнем августе авиа-
компания «Россия» объяви-
ла о наборе иностранных 
командиров воздушных 
судов для работы в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и 
Ростове-на-Дону. Как уточ-
няет перевозчик, пилоты 
станут получать до 500 тыс. 
рублей в месяц. Представи-
тель «России» сообщил, что 
уже поступили обращения в 
основном из бывших респу-
блик СССР. Таким образом, 
пилотировать лайнеры бу-
дут гастарбайтеры. А в это 
время российские летчики 
тоже заняты делом: они по-
прежнему выясняют между 
собой отношения и пишут 
друг на друга доносы.

Наталья Пуртова

Сейчас в России почти 16 тыс. пилотов, 
выполняющих коммерческие перевозки. 
Чтобы отрасль работала без сбоев, надо 
увеличить летный состав до 50 процентов. 
Увольнение почти 2 тыс. пилотов одновре-
менно только усугубит ситуацию.

У РОССИЙСКИХ ПИЛОТОВ 
АННУЛИРУЮТ ДИПЛОМЫ
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Управление летательными аппаратами относится к 
разделу «Техническая эксплуатация», а значит, полу-
чать высшее образование необязательно - доста-
точно и среднего специального. В государственных 
среднеспециальных училищах за обучение нужно 
заплатить порядка 3,5 млн рублей. Выпускник летно-
го училища может начать работать вторым пилотом 
(стажером), но, скорее всего, в небольших регио-
нальных авиакомпаниях. Гораздо большие перспек-
тивы дает обучение в вузе. В высших учебных за-
ведениях обучение стоит до 5 млн рублей. Помимо 
пилотирования здесь можно освоить специальности, 
связанные с техническим обслуживанием, управле-
нием полетами, менеджментом, а также с обеспече-
нием безопасности. Выпускники могут продолжить 
обучение в аспирантуре и докторантуре. С дипло-
мом престижного вуза устроиться в крупную авиа-
компанию гораздо легче.

КСТАТИ
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Снос ради сноса
3 октября был снесен дом 

причта церкви Космы и Да-
миана. В прошлом году зда-
нию было отказано в стату-
се памятника.

- Причем это классиче-
ский пример сноса ради сно-
са. Когда «сносная комис-
сия» подписала смертный 
приговор дому, в документах 
значилось, что на его месте 
будет построена гостиница. 
Теперь на данном участке 
планируется офисное зда-
ние, - рассказывает коорди-
натор Архнадзора Андрей 
Новичков. - Когда мы при-
ехали и вызвали полицию, 
у строителей было только 
разрешение на возведение 
строительного городка, а 
на снос не было. Нам сказа-
ли, что они могут получить 
нужную бумагу в любой мо-
мент.

Застройщики научились 
получать необходимые им 
разрешения практически 
мгновенно, а прогресс об-
легчил им это.

- Разрешение на снос при-
чта было выдано за 25 ми-
нут, - удивляется Андрей Но-
вичков. - Это абсолютный 
рекорд. Не прошло и полу-
часа, как строители получи-
ли разрешение по электрон-
ной почте и предъявили его 
нам и полиции. Мы ничего 
уже сделать не могли.

Снос был больше похож 
на гражданскую панихи-
ду. Люди время от времени 
останавливались, грустно 
смотрели на работу экскава-
тора и, как-то понурившись, 
проходили дальше. Ощуще-
ния, прямо скажу, неприят-
ные. А диалоги - короткие 
как эпитафия: «Серпом по 
сердцу», «Память короткая, 
а ковши длинные».

- Узнал из соцсетей, - за-
курил под дождем мужчина 
средних лет. - Пришел по-
прощаться.

- У вас что-то с этим зда-
нием связано?

- Нет. Просто пришел. 
Как на похороны к старому 
знакомому. Скоро место, в 
котором всю жизнь прожил, 
не узнаешь.

- Добили-таки церковь, 
- говорит старушка. - Моя 
бабушка сюда еще ходила. 
Никто уже не помнит, какой 
церковь была. Только это 
здание и напоминало о ее су-
ществовании.

«Утратил связь 
с историческим 
окружением»

Эксперты Архнадзора 
считают, что дом причта - 
один из последних образцов 
полукаменных домов в цен-
тре Москвы. Отказ в поста-
новке его под охрану - гру-
бая ошибка Департамента 
культурного наследия. Снос 

дома причта церкви Кос-
мы и Дамиана стал прямым 
продолжением вандализма 
1930-х годов.

С ними не согласны экс-
перты из правительства Мо-
сквы. «Строение представ-
ляет собой пример рядовой 
утилитарной постройки 
второй половины XIX века, 
изначально не обладавшей 
выраженными архитектур-
ными характеристиками», 
- считает генеральный ди-
ректор НПП «Реставраци-
онный центр» Александр 
Кудрявцев.

- Эксперты внимательно 
изучили это двухэтажное 
здание, построенное в 1878 г. 
В 1930 г. комплекс храма был 
разрушен. Оказавшись вне 
контекста церковного ком-
плекса, бывший дом причта, 
приспособленный под адми-
нистративно-хозяйственные 

помещения Проектного 
института Министерства 
обороны, утратил связь с 
историческим окружением, 
- уверена и заместитель ди-
ректора ГУП «Специализи-
рованная дирекция объек-
тов культурного наследия» 
Елена Соловьева.

- Все ценные деревянные 
здания Москвы сохраняют-
ся и реставрируются под 
контролем нашего ведом-
ства, - бодро добавила пресс-
служба Мосгорнаследия. В 
качестве положительного 
примера они назвали дом 
Островского на Малой Ор-
дынке.

- К таким памятникам 
у города особый подход в 
плане реставрации и сохра-
нения. А у москвичей есть 
уникальная возможность 
любоваться настоящими 
аутен тичными образцами 
деревянного зодчества, - 
успокоили в пресс-службе.

Еще бы не уникальная 
возможность! Деревянных 
памятников культуры на 
всю столицу едва наберется 
150 штук. А тут ни рыба ни 
мясо - у причта первый этаж 
каменный, а второй - дере-
вянный. Кстати, «образцов 
деревянного зодчества» ста-
новится все меньше и мень-

ше. Недав-
но сгорели 

последние 
д е р е -
вянные 
д о м а 
с е л 

Ч е р -
к и з о в о , 

Алексеевское и 
Марьиной Рощи.

По информа-
ции Архнадзора, 

дом причта не до-
садное исключение 

из правил, ожидается це-
лая серия новых утрат.

Ради строительства жило-
го комплекса с апартамен-
тами на Остоженке под снос 
отданы главный дом усадь-
бы Римских-Корсаковых 
XVIII века и дом Сурикова. 
Во 2-м Неопалимовском 
переулке правительством 
Москвы согласован пол-
ный снос доходного дома 
Черникова. Во дворах Го-
сударственной думы в бли-
жайшее время планируется 
уничтожение усадеб XIX 
века Сушкиных и Маттей-
сена.

- Это далеко не все адреса, 
которым угрожает снос, но в 
самое ближайшее время ра-
боты там, скорее всего, нач-
нутся, - подводит печальный 
итог Андрей Новичков. - Дом 
причта Космы и Дамиана 
стал 13-м сносом в этом году. 
Если все пойдет по пессими-
стическому сценарию, то сто-
лица перекроет показатели 
прошлого года, когда было 
уничтожено 15 исторических 
зданий. Не подобраться бы к 
рекордному 2013 году с унич-
тоженными 30 зданиями...

Политика 
выжженной земли

Интересно другое. Поче-
му же защищать дом причта 
бросились люди, которые 
не имеют отношения ни к 
РПЦ, ни к Министерству 
культуры и прочим депар-
таментам? У нас достаточно 
структур, которые отвеча-
ют за сохранение истории. 
Почему-то ни один чинов-
ник из этих организаций не 
бросился под бульдозеры, да 
что уж там говорить: не при-
ехал, не выразил озабочен-
ности. Подозреваю, что мно-
гие даже не знают об этом.

На официальном сайте на-
писано: «Департамент куль-
турного наследия города Мо-
сквы формирует и реализует 
государственную политику в 
области сохранения, исполь-
зования, популяризации и 
государственной охраны рас-
положенных на территории 
города Москвы объектов 
культурного наследия».

Государственную полити-
ку лучше всего объясняют 
цифры. По данным Росстата, 
в 2013 году в Российской Фе-
дерации насчитывалось 180 
тысяч памятников истории 
и культуры. К 31 декабря 
2017 года в едином реестре 
значилось уже 143 тысячи 
единиц. За пять лет чистый 
убыток - 37 тысяч. И это при 
«естественной», по оценкам 
экспертов, убыли в 150-200 
объектов в год. Эту пропа-
жу можно как-то объяснить 
методом расчета или слож-
ностями перехода на цифро-

вую экономику - отговорок 
много. Но тенденция ужаса-
ющая. И это мы еще не по-
считали 83 тысячи объектов 
культурного наследия, не 
внесенных в единый госу-
дарственный реестр.

Может быть, у нас на-
столько богатое наследие, 
что столько и не нужно? 
Но в небольшой Велико-
британии таких объектов 
без малого 400 тысяч. И их 
количество увеличивается, а 
не уменьшается.

Ради удешевления 
строительства

Принято считать, что 
вкладываться в культурное 
наследие невыгодно. Его 
реставрация и поддержание 
- сплошные расходы и убыт-
ки для бюджета. Это расхо-
жее мнение не имеет отно-
шения к действительности.

По подсчетам Всемирно-
го банка, каждый миллион 
долларов, вложенный в ре-
ставрацию исторического 
здания, создает 31 рабочее 
место. Для сравнения: инве-
стиции в промышленность 
дают только 21.

Прагматичное и прижими-
стое министерство культуры 
Франции в разгар мирового 
финансового кризиса 2008 
года вложило 100 млн евро в 
ремонтно-реставрационные 
работы с целью создания но-
вых рабочих мест и экономи-
ческого развития.

Или вот еще классиче-
ский пример: США с 1970-х 
годов реализует программу 
«Главная улица» по сохране-
нию исторического облика 
городов. Результаты про-
граммы - «один вложенный 
доллар принес 11 долларов в 
виде новых инвестиций».

Но наши господа чинов-
ники мыслят по-другому. Вот 
свежий пример из соседне-
го региона: правительство 
Подмосковья направило в 
Минкультуры предложение 
отказаться от обязательной 
историко-культурной экспер-
тизы территорий перед стро-
ительством ради удешевления 
строительства. Стоит вспом-
нить и недавний варварский 
снос завода Саввы Мамон-
това в Мытищах, который в 
отличие от бедного здания 
причта церкви Космы и Дами-
ана, имел охранный статус, но 
даже это его не спасло.

Москва - столица, город-
герой, что угодно, но никак 
не город с историей. Уди-
вительный факт, она до сих 
пор не имеет статуса исто-
рического поселения. Моло-
дой по сравнению с Москвой 
город Санкт-Петербург 
этот статус имеет. Более 
того, там под охрану взяли 
все дома до 1957 года по-
стройки. Столица же никак 
не желает взять под охрану 
дореволюционные построй-
ки. И продолжает сносить.

Вячеслав Степовой

По официальным данным, зданий - объектов культурного наследия 
в столице всего 8258. Это преступно мало для такого крупного 
и древнего мегаполиса, как Москва. Для сравнения: 
крохотный австрийский Зальцбург имеет около 
1000 подобных объектов. И вот новая утрата.
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С исчезновением боль-
шинства предприятий (мно-
гие из них были построены 
еще в 30-40-е годы прошло-
го века) исчезли целые от-
расли. Так, приказало долго 
жить отечественное произ-
водство телевизоров (Крас-
ноярский завод телевизоров 
закрылся в 2003 году), прак-
тически прекратилось про-
изводство отечественных 
велосипедов (в 2006-2007 го-
дах перестали существовать 
велозаводы в Перми, Ниж-
нем Новгороде и Йошкар-
Оле) и часов (исчезли ле-
гендарные часовые заводы 
«Слава», «Чайка», «Восток» 
и «Молния»).

И это, разумеется, не ко-
нец списка. Больше всего 
пострадало производство 
сельхозтехники, судострое-
ние, приборостроение, авиа-
строение, почти прекратил-
ся выпуск мотоциклов и 
тканей.

Почему на отечественном 
производстве пришлось по-
ставить крест и поможет ли 
нам теперь импортозамеще-
ние?

Бытует мнение, что им-
портные товары, хлынув-
шие в Россию после развала 
СССР, были лучше по каче-

ству, чем продукция отече-
ственного производства. Так, 
еще в Советском Союзе все 
мечтали о японских телеви-
зорах и магнитолах, о курт-
ках, привезенных из ГДР.

«На самом деле все не 
так однозначно, - коммен-
тирует экономист Валерий 
Макаров. - Ведь многие оте-
чественные товары хоть и 
были примитивнее импорт-
ных, но зато оказывались 
проще в ремонте, а те же 
советские телевизоры и сти-
ральные машины работали 
по 10-30 лет. То же самое 
можно сказать о тракторах 
и автомобилях».

Все изменилось в начале 
90-х, когда качество резко 
упало и даже наручные часы 
стали ломаться на следую-
щий день. Сегодня развал 
дошел и до высокотехноло-
гичных отраслей: в 2010 году 
начали падать космические 
спутники один за другим, а 
космические корабли об-
росли дырками, которые, 
как уверяют руководители 
космической отрасли, на 
орбите просверливают свер-
лом злые американцы.

«Дело скорее в отсут-
ствии дисциплины во всех 
отраслях, включая не только 

производство, но и госуправ-
ление, - считает социолог 
Роман Заваришин. - Если в 
советское время был есте-
ственный отбор, места в ву-
зах отдавали талантливой 
молодежи из регионов, а 
устроить кого-то по блату 
было можно, но порицалось, 
то теперь ситуация измени-
лась на 180 градусов: сейчас 
талантливая молодежь «гни-
ет» в деревнях, а на места ру-
ководителей устраиваются 
по знакомству и по блату. В 
результате полнейшая де-
градация, ведь закон эволю-
ции никто не отменял!»

Действительно, на хлеб-
ные места сегодня просто 
так не устроиться, будь ты 
хоть сто раз гений.

«В вуз сегодня, конечно, 
можно поступить и без бла-

та, - продолжает Заваришин. 
- Но проблема в том, что в 
годы СССР диплом откры-
вал двери в профессию, а те-
перь новоиспеченные юри-
сты и экономисты работают 
курьерами, да и качество 
нынешних дипломов сомни-
тельно».

К слову, на Западе свя-
зи при устройстве на рабо-
ту значат намного меньше. 
Свои правила, так сказать, 
диктует «дикий капита-
лизм». Мы же и от социали-
стического устройства отка-
зались и капитализм толком 
не построили.

Так есть ли свет в конце 
тоннеля? По телевизору 
нам сообщают, что санкции 
привели к импортозамеще-
нию и теперь мы снова мо-
жем делать «все свое».

Как раз на прошлой не-
деле состоялся ежегодный 
съезд руководителей и вла-
дельцев сельхозмашино-
строительных предприятий 
России - Российский агро-
технический форум. Имен-
но в этой сфере, как нам 
говорят, импортозамещение 
шагает семимильными ша-
гами.

В самом деле, по словам 
президента ассоциации «Рос-
спецмаш» Константина Баб-
кина, начиная с 2014 года 
произошел серьезный рост 
- всего лишь за четыре года 
производство сельхозтех-
ники в России увеличилось 
вдвое! Выросло качество.

Но радоваться рано - про-
изводство может снова ску-
кожиться. Причина - эко-
номический кризис. В 2014 
году Минпромторгом были 
запущены субсидии: покупа-
телям российской сельхоз-
техники государство опла-
чивало 25% стоимости. «Со 
следующего года в бюджете, 
внесенном правительством, 
выделено на эту программу 
2 млрд вместо 15 млрд, как в 
этом году, и 10 млрд - в про-
шлом. То есть эта субсидия 
резко сокращается», - кон-
статировал Бабкин.

Аналогичная картина и 
в других импортозамещае-
мых отраслях.

«Жирок, накопленный за 
сытые годы, уже практиче-
ски кончился, - считает Ва-
лерий Макаров. - Нам могут 
сколько угодно говорить о 
деньгах в различных фондах, 
в ценных бумагах и золотом 
запасе, но если производство 
в стране будет сокращаться 
в разы, то никакими запаса-
ми спасти ситуацию уже не 
удастся».

Аделаида Сигида

История нашей страны 
знает множество примеров 
отшельничества. Два брата 
из города Енисейска в Крас-
ноярском крае пополнили 
ряды анахоретов по сугубо 
практической причине - они 
прятались от долгов. 

А долгов было много. 
Старший из братьев задол-

жал более 600 тысяч рублей 
по алиментам на содержание 
сына и дочери и был объяв-
лен в розыск. Что касается 
младшего, то тут дела об-
стоят еще серьезнее. Он вы-
ступал поручителем в банке 
и по причине необязатель-
ности основного заемщика в 
одночасье задолжал финан-

систам более 1,5 миллиона 
рублей.

Вот и решили братья по-
даться в отшельники. В тайге 
недалеко от Енисейска они 
построили хижину ничуть 
не лучше, чем у поросенка 
Нуф-Нуфа. Мужчины жили 
в кошмарных условиях, но 
зато тешили себя надеждой, 
что ушли от долгов.

Однако мир не без добрых 
людей - судебные приставы, 
пользуясь подсказками оче-
видцев и знакомых, нашли 
«лесных братьев» и достави-
ли в отдел. 

После задержания в отно-
шении старшего из братьев 
был составлен администра-
тивный протокол по ч. 1 ст. 
5.35.1 КоАП РФ («Неуплата 
средств на содержание детей 
или нетрудоспособных роди-
телей»). Статья предусматри-
вает наказание в виде обяза-
тельных работ на срок до 150 
часов либо административ-
ный арест на срок от 10 до 15 
суток.

А вот как разрешится кон-
фликт между банком и млад-
шим братом, еще предстоит 
выяснить.

Интересно, как долго со-
бирались братья схимничать 
вдали от людской суеты? В 
теплое время - оно понятно, 
но пережить суровую крас-
ноярскую зиму практически 
в летней беседке вряд ли 
представляется возможным.

Между тем этих жертв 
можно было бы избежать, 
если бы братья-отшель-
ники чуть больше знали о 
своих правах. Прошедшим 
летом в статьи 114 и 115 Се-
мейного кодекса РФ были 
внесены поправки, согласно 
которым суд вправе по иску 
алиментщика освободить 
его от уплаты задолженно-
сти по алиментам, а также 
неустойки за их несвоевре-
менную уплату. Однако для 
этого должник обязан дока-
зать в суде, что алименты и 
неустойку он не выплачивал 
в связи со своей болезнью, 

тяжелым материальным и 
семейным положением или 
по другим уважительным 
причинам.

Отшельничья жизнь 
младшего брата как дока-
зательство его финансовой 
несостоятельности вряд 
ли растрогает банковские 
структуры, но и тут можно 
было бы найти более циви-
лизованное решение, напри-
мер рефинансирование или 
банкротство.

К сожалению, некоторые 
наши граждане бездумно вы-
ступают поручителями по 
одной лишь просьбе знако-
мых. В результате уведомле-
ние из банка становится для 
них полной неожиданностью. 
Поэтому, прежде чем да-
вать за заемщика гарантию, 
нужно взвесить, насколько 
можно доверять его пла-
тежеспособности и добро-
совестности. Иначе легко 
можно стать жертвой своей 
доверчивости.

Валерий Мальчев

ДОЛЖНИКИ УХОДЯТ ЛЕСОМ

Двое жителей Красноярского края, пытаясь уклониться 
от выплаты долгов, выбрали жизнь в ужасающих 
условиях.

ЧТО ПРОИСХОДИТ 
С ЗАВОДАМИ?
На днях в СМИ и интернете снова стали активно 
обсуждать положение дел с производством в России. 
Согласно статистике, за четверть века в стране 
исчезли 78 тысяч промышленных и 48 тысяч аграрных 
предприятий.
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На первый раз виновных 
привлекут к административ-
ной ответственности, для 
этого внесут нужную статью 
в Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях. 
По ней излишне активный 
пользователь соцсетей по-
лучит штраф до 20 тысяч 
рублей или обязательные 
работы до 100 часов, или ад-
министративный арест до 15 
суток. В любом случае это 
гораздо лучше, чем реаль-
ный тюремный срок.

«Это существенный шаг 
в сторону здравомыслия и 
человечности, - считает де-
путат Госдумы Сергей Шар-
гунов, который давно борет-
ся против слишком строгой 
статьи 282, по которой очень 
многие люди, совершенно 
далекие от политики, при-
знаются экстремистами и 
попадают под суд. - Это даст 
серьезное облегчение для 
пользователей соцсетей».

Депутату удалось задать 
вопрос о двусмысленности 
статьи на прямой линии с 
Владимиром Путиным в 
июне. Политик посетовал, 
что часто дела возбужда-
ются там, где на самом деле 
экстремизма и нет. Статья 
нередко применяется не-

справедливо. Под нее кста-
ти, заметил Сергей Шар-
гунов, могли бы попасть и 
все наши поэты и писатели, 
начиная с Пушкина и закан-
чивая Толстым, за свои воль-
нодумные идеи. Владимир 
Путин согласился с тем, что 
нельзя доводить ситуацию 
до абсурда.

Однако, по данным МВД, 
за первое полугодие 2018 
года в России возбуждено 
762 дела об экстремизме, за 
весь 2017 год - 1521 дело. И 
многие эти дела - за посты, 
репосты и комментарии в 
соцсетях.

Правозащитники тогда 
предупреждали, что теперь 
любого человека можно 
будет арестовать за неакку-
ратные высказывания. Так и 
получилось: довольно мно-
го уголовных дел возбуж-
дается в отношении самых 
обычных граждан, которые 
постят в Сети острые тек-
сты или двусмысленные ил-
люстрации.

Был курьезный случай, 
когда человеку вменили 
эту статью за то, что он 
разместил на своей стра-
нице кадр из фильма «Сем-
надцать мгновений весны», 
где Штирлиц бьет бутыл-

кой по голове фашиста. 
Только за то, что персона-
жи на фото в гитлеровской 
форме. Видимо, правоох-
ранители этот фильм не 
смотрели. К счастью, все 
закончилось для незадач-
ливого виновника судеб-
ным разбирательством, 
дело было закрыто.

Подобных историй масса. 
Например, 42-летняя жи-

тельница Саратова Наталия 
Ковалева имела неосторож-
ность опубликовать в со-
циальных сетях частушки 
о местных судьях. Дело в 
том, что Ковалева судилась 
с мошенниками, которые 
отняли у нее 400 тысяч руб-
лей, но суд не встал на ее за-
щиту. «Частушки - это мое 
обращение к компетентным 
органам, сообщение о кор-
рупции, беззаконии и пре-
ступлениях судей», - счита-
ет Ковалева. Но она теперь 

под следствием - «экстре-
мистка».

В 2015 году журналист-
ку из Смоленска оштра-
фовали за демонстрацию 
нацистской символики. 
Девушка выложила в Сети 
фотографию времен вой-
ны, где изображен ее двор, 
а на фото был гитлеров-
ский флаг. Пост следова-

тели сочли пропагандой 
фашизма.

Опасность для тех, кто под-
падает под статью 282, еще и 
в том, что человека еще до 
суда признают экстремистом. 
Ему закрывают все банков-

ские счета (вдруг он фи-
нансирует террористов?!), 
блокируют все карты. Это 
только одно из последствий, 
а вытащить потом сведения 
о себе из этого реестра экс-

тремистов очень сложно, 
даже если ты оправдан.

Страдают не только 
обыватели, статью 282 
используют и против 
гражданских активистов. 
Яростные борцы за эко-
логию, справедливость, 
активно высказывающие 
свои политические взгля-
ды, могут запросто отпра-
виться за решетку просто 
по другим основаниям.
Следователям легко, 

удобно искать виновных в 
интернете. Настоящие сети! 
Итог - легко возбуждаемое 
уголовное дело, суд, приго-
вор и - премия, а то и повы-
шение по службе.

Депутат Шаргунов летом 
вносил собственный зако-
нопроект в Госдуму, пред-
лагая смягчить уголовное 

наказание по статье 282 УК 
РФ, но тогда его предложе-
ние было отвергнуто. Стоит 
надеяться, что инициатива 
президента будет поддержа-
на депутатами.

Евгения Кузнецова

Владимир Путин внес в 
Госдуму проект о смягчении 
282-й статьи УК РФ  
«Возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно 
унижение человеческого 
достоинства». Законопроект 
предусматривает отмену 
уголовного наказания за 
разовые нарушения, которые 
не представляют серьезной 
угрозы для общества. 
Уголовная ответственность за 
экстремизм в интернете или СМИ будет наступать 
только за повторное нарушение в течение года. 

т 

УГОЛОВКА 
ЗА ПЕРВЫЙ РЕПОСТ 
ОТМЕНЯЕТСЯ

69-летняя Тамара Го-
лубцова работает участ-
ковым врачом в детской 
поликлинике города Зеи. 
Когда 8 октября пришло 
время получать очеред-
ную зарплату, кассир вы-
дала ей 21 тысячу рублей 
купюрами, а 36 тысяч ру-
блей - двух-, пяти- и дяся-
тирублевыми монетами. 
Заботливо упакованные 
в мешки деньги потяну-
ли на 35 килограммов. 
Медик остолбенела и 
спросила, может ли она 
прий ти за зарплатой, ког-
да будут другие деньги, но 
ей дали понять, что друго-
го времени не будет - по 
распоряжению главного 
врача деньги заказыва-
ли специально из Благо-
вещенска для тех, кто не 
оформлял карты.

Игорь Хомитов засту-
пил на должность глав-
врача Зейской районной 
больницы три месяца 
назад и неоднократно, в 

том числе через заведу-
ющую поликлиническим 
отделением, настаивал на 
том, чтобы Голубцова за-
вела карту. Ветеран тру-
да отказывалась - через 
год она собирается уйти 
на заслуженный отдых и 
заводить карту на год не 
считала нужным. Руково-
дитель лечебного учреж-
дения считал по-другому. 
Он решил проучить не-
сговорчивую сотрудницу, 
издевательски выдав ей 
зарплату тяжелыми мо-
нетами. 

- Я разрыдалась прямо 
у кассы. Обидно очень, - 
говорит Тамара Голубцо-
ва. - Мешки мне помогли 
отнести в отделение, а со-
трудницы кассы попроси-
ли водителя скорой помо-
щи отвезти меня домой с 
этими мешками.

«История с монетка-
ми» получила огласку. 
Некоторые даже встали 
на защиту главврача: мол, 

в больнице из-за одного 
упертого врача ему при-
ходится держать в штате 
целого кассира, к тому же 
нигде не написано, каким 
именно номиналом ра-
ботодатель обязан выда-
вать деньги. Но вообще-
то больница оказывает 
платные медуслуги, и в 
этом деле без кассира все 
равно никак не обойтись. 
Что касается зарплаты, 
выданной мелочью, то 
формально главврач дей-
ствительно не нарушил 
закона, однако по факту 
устроенная им кампания 
ставила только одну цель 
- проучить несговорчи-
вую подчиненную. Что 
касается ее нежелания 
заводить карту, так это 
ее личное дело и полное 
право.

- По Трудовому кодек-
су, - прокомментировал 
«МН» практикующий 
юрист Андрей Щукин, - 
зарплата выплачивается 

либо наличными, либо 
переводом на счет работ-
ника в кредитную орга-
низацию. Минтруд в пись-
ме от 20 марта 2015 года 
№14-1/ООГ-1830 разъ-
яснил, что работодатель 
не вправе обязать работ-
ника получать зарплату в 
безналичной форме. Так 
что если от работника не 
поступало письменного 
заявления о перечисле-
нии заработной платы 
на открытый в кредит-
ной организации счет, то 
работодатель обязан вы-
давать заработную плату 
такому работнику налич-
ными. Также отмечу, что 
законодательство никак 
не регламентирует поря-
док выплаты зарплаты 
по количеству купюр или 
весу монет.

Надо сказать, что 
чиновники Минздрава 
поначалу попытались 
оправдать коллегу и за-
явили, что больница вы-

дала зарплату тем номи-
налом, что был в банке на 
тот момент. Понимания в 
массах, впрочем, такие от-
говорки не нашли - слиш-
ком хорошо угадывались 
истинные причины «по-
казательной порки», ко-
торую устроил главврач, 
упиваясь своей властью. 
Поняли это и в област-
ном правительстве. Глава 
региона Василий Орлов 
заявил, что пользоваться 
должностным положени-
ем для высказывания сво-
ей позиции неприемлемо 
для главврача. Через не-
которое время замми-
нистра здравоохранения 
Амурской области изви-
нилась перед педиатром 
за инцидент. Экономист 
больницы также позво-
нила Тамаре Голубцовой 
и дала понять, что впредь 
та сможет получать зар-
плату в той форме, к ко-
торой привыкла.

Елена Казанцева

В Амурской 
области главный 
врач выплатил 
подчиненной 
зарплату 
монетами. Так он 
решил наказать 
пожилого 
педиатра за ее 
отказ оформлять 
зарплатную 
карту.

Статья 282 УК РФ «Возбуждение ненависти либо 
вражды...» была принята в 2003 году. Ее задача - 

бороться с радикальными националистами. 
В 2014 году Владимир Путин внес поправки в УК, 
которые ужесточали наказание за экстремизм, 

в том числе и публичные призывы 
к осуществлению экстремистской деятельности.

МЕШОК ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ МОНЕТ

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A



43(1295) 
16 октября 2018 года
www.mirnov.ru 9ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

После повышения 
пенсионного возраста 

фиктивная инвалид-
ность стала еще вос-
требованнее. Вполне 

здоровые граждане 
хотят обеспечить себе 
«досрочную пенсию», 

не дожидаясь, пока им 
стукнет 60/65 лет. Стать 
многодетными и устро-
иться работать на вред-
ное или тяжелое произ-

водство, чтобы иметь 
возможность выйти на 

заслуженный отдых 
раньше срока, многим 

не по душе, а вот липо-
вая инвалидность - то 

что надо.

Гарантированная выпла-
та от государства в виде 
пенсии по инвалидности 
устанавливается независи-
мо от возраста и стажа ра-
боты. Основанием для ее 
назначения служит лишь 
заключение медико-соци-
альной экспертизы (МСЭ), 
устанавливающее факт и 
группу инвалидности.

Инвалидность - 
это не только 
пенсии...

В этом году за III 
группу полагается 4,2 
тыс. руб лей, за II группу 
- чуть более 5 тыс., за I 
группу - немногим боль-
ше 10 тыс. рублей. Плюс 
ко всему I и II группы ин-
валидности дают ряд бо-
нусов: льготы по оплате 
некоторых услуг ЖКХ, 
при покупке лекарств и 
за проезд в транспорте. 
Хотя болеть и страдать 
от недугов никто не хо-
чет, получать льготы 
и деньги хотят многие уш-
лые сограждане. А раз есть 
спрос, будет и предложение. 
Теневой рынок фиктивной 
инвалидности распахивает 
объятия: ты только плати, 
а волшебную розовую спра-
вочку мы тебе нарисуем. 
Тарифы на оформление ли-
повой инвалидности пляшут 
от 100 до 300 тыс. рублей и 
выше. Если приглядеться, не 
бог весть какие деньги, тем 

более что они вернутся в 
пенсии по инвалидности уже 
через пару лет.

Эксперты считают, что 
примерно 10% лжеинвалидов 
уже получили липовый статус 
ради бесплатных лекарств. 
«Похожая ситуация произой-
дет с пенсиями, - сказал «МН» 
президент Лиги защитников 
пациентов Александр Савер-
ский. - Люди, не дожидаясь 
пенсионного возраста, ста-
нут оформлять инвалидность 
всеми правдами и неправда-
ми. Мы постоянно слышим о 
скандалах в МСЭК, где инва-
лидность продается за день-
ги. Но инвалидность - это не 
только расходы на пенсии и 
лекарства, это и множество 
других льгот. И все эти люди 
будут ими пользоваться. С 
экономической точки зрения 
это может оказаться дороже, 
чем увеличение пенсионного 
срока, хотя бы за счет того, 

что человек, напуганный пен-
сионной реформой, уже в 40 
лет пойдет оформлять инва-
лидность и всю его жизнь го-
сударство будет ему платить 
и пенсии, и льготы».

Инвалидность - 
по телефону

Стать человеком «с 
ограниченными возмож-
ностями» обычно помога-

ют недобросовестные со-
трудники МСЭ, а также 
«предприимчивые врачи» 
в поликлиниках - терапев-
ты, окулисты и психиатры. 
Все они осознают, что со-

вершают преступле-
ние, предусмотренное 
Уголовным кодексом. 
Необходимые бумаги и 
справки берутся соби-
рать и «бизнесмены от 
медицины». Корреспон-
дент «МН» позвонил по 
телефону, указанному на 
сайте в интернете, и ему 
любезно предложили 
оформить инвалидность 
за скромные 10 тыс. ру-
блей. Достаточно было 
оставить форму заявки 
прямо на сайте, а через 
пару дней встретиться с 
курьером на Кольцевой 
линии метро и «полу-

чить документик» в обмен 
на деньги. Правда, когда я 
начала уточнять некоторые 
детали сделки («А какой 
диагноз? А какая группа? А 
как я проверю подлинность 
документа?»), разговор рез-
ко прервался и номер боль-
ше не отвечал. Видимо, те, 
кто хочет попасть в разряд 
инвалидов, лишних вопро-
сов не задают. Позже, поси-
дев на специализированных 

форумах, поняла, что за 10 
тыс. мне хотели впарить 
инвалидность, которая дает 
разрешение на парковку, но 
не позволяет получать по 
ней прочие льготы и уж тем 
более пенсию. Тоже, конеч-
но, вещь хорошая, но с не-
давнего времени знак «Ин-
валид за рулем» уже просто 
так не налепишь на стекло 
автомобиля. Желтые ква-
дратики стали номерными 
и выдают их в МСЭ после 
тщательной проверки всех 
данных об инвалиде. Вряд 
ли купленная за 10 тыс. липа 
там прокатит.

Люди, близкие к медицин-
ским кругам, уверяют, что 
сегодня спрос на фиктивные 
справки по инвалидности 
стал расти. В свете пенси-
онной реформы услуга по 
оформлению «пособия по 
безработице с гарантиро-
ванной пенсией по старости» 
становится все популярнее. 
Подрастают и цены на ока-
занные услуги. За «покупку 
группы» уже просят 600 и 
даже 700 тыс. рублей. Риск-
то велик, особенно если 
учесть, что правоохрани-
тельные органы стали рьяно 
выискивать продавцов «ин-
валидности» в бюро медико-
социальных экспертиз.

Наказание 
за преступление

В январе этого года суд 
Майкопа признал бывшую 
руководительницу местного 
БМСЭ виновной в получе-
нии взятки по 24 эпизодам. 
В июне началось расследо-
вание в отношении руково-
дителя и сотрудников бюро 
МСЭ по Республике Даге-
стан, которых подозревают 
в мошенничестве и выдаче 
тысячи поддельных справок 
об инвалидности за послед-
ние семь лет. 50 уголовных 
дел за превышение долж-
ностных полномочий было 
возбуждено на экс-главу 
бюро МСЭ в Ставрополь-
ском крае. Еще раньше уго-
ловное дело возбуждалось 
в отношении руководитель-
ницы Главного бюро МСЭ 
по Ульяновской области, 
которая подозревается во 
взяточничестве в крупном 
размере. В Петербурге за 
участие в схеме незаконно-
го получения горожанами 
инвалидности суд наказал 
невролога поликлиники. За 
незаконное признание ин-
валидами II группы 15 пе-
тербуржцев он получил с 
каждого 45-50 тыс. рублей. 
А вот свежий пример. В Ро-
стовской области в начале 
октября завершилось рас-
следование уголовного дела 
в отношении бывшего руко-
водителя Гуковского филиа-
ла бюро МСЭ, обвиняемого 
в том, что он незаконно, без 
медицинских документов, 
но за денежное вознаграж-
дение выдал подложные 
справки об инвалидности, на 
основании которых более 
200 человек получали стра-
ховые пенсии по инвалидно-
сти и социальные выплаты.

Схемы с инвалидностью - 
мошенничество. По этой ста-
тье предусмотрено до пяти 
лет тюрьмы. Но виновные, 
как правило, отделываются 
условным наказанием или 
парой лет в колонии-поселе-
нии. Если и дальше проштра-
фившихся чиновников от 
медицины будут так карать 
за коррупционную деятель-
ность, то и удивляться новой 
армии лжеинвалидов в Рос-
сии вряд ли стоит.

Елена Хакимова

КСТАТИ

Судмедэксперт из Ро-
стовской области за 
денежное вознагражде-
ние выдал подложные 
справки об инвалидно-
сти, на основании кото-
рых более 200 человек 
получали страховые 
пенсии по инвалидности 
и социальные выплаты.

НЕЗДОРОВЫЙ БИЗНЕС 
НА МНИМЫХ БОЛЬНЫХ

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ УМЕР БЛИЗКИЙ ЧЕЛОВЕК?
Каждый, кто хоть однажды пережил смерть близкого человека, знает, как тяжелы первые часы после того, как случилось горе. Городская 
специализированная служба «Ритуал-Сервис» (сайт в интернете www.ritual.ru), информирует об участившихся случаях мошенничества и 
значительного завышения цен на оказание ритуальных услуг.

Если горе случилось в больнице: чаще всего о насту-
плении смерти сообщают сотрудники ритуальной 
компании при больнице. Пользуясь своим положени-
ем, они предлагают свои услуги по завышенным 
ценам, заманивая родственников фиктивной скидкой 
на услуги морга.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Обратитесь по телефону по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызовите сотрудника 
городской ритуальной службы.
2. Вместе с прибывшим сотрудником отправляйтесь в морг 
для оформления документов и оплаты услуг медучреждения.

Если горе случилось дома: важно знать и быть готовым к тому, что после сообщения о факте смерти, 
информация будет продана «черным агентам» за сумму не менее 25 тысяч рублей. Помните: пустив в дом 
незваного гостя, вы скорее всего станете его жертвой и переплатите за организацию похорон в 2-3 раза 
больше по сравнению со стоимостью тех же услуг, заказанных в городской специализированной службе по 
вопросам похоронного дела.
Рекомендуемый порядок действий:
1. Вы можете обратиться на горячую линию городской специализированной службы  по тел.: *105 (с моб.) или 
8 (499) 317-43-63 (КРУГЛОСУТОЧНО) и вызвать сотрудника городской ритуальной службы.   
2. В случае обращения, запишите Ф.И.О. назначенного сотрудника и его табельный номер. По приезду сотрудника 
сверьте данные.   
3. Дождавшись специалиста, вместе с ним вызовите сотрудников экстренных служб: скорой помощи (тел. 103) и 
полиции (тел. 102).
4. Ни в коем случае не передавайте кому-либо паспорт усопшего до заключения договора ритуальных услуг.

Как уберечь себя от обмана - первые действия

Получить бесплатную круглосуточную консультацию по всем вопросам, в том числе по организации похорон, можно позвонив на 
единый многоканальный номер 8 (499) 317-43-63 или *105 (с моб. телефона), а также оставив заявку на сайте службы www.ritual.ru

ГОСТ 32609-2014
ГОСТ Р 54611-2011 Ре
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На прошедшем на днях 
III Всероссийском объеди-
ненном форуме Профсою-
за садоводов России, реги-
ональных союзов, советов, 
ассоциаций садоводческих, 
огороднических и дачных не-
коммерческих объединений 
России было принято обра-
щение к президенту Влади-
миру Путину с требованием 
отменить Федеральный за-
кон от 29.07.2017 №217-ФЗ «О 
ведении гражданами садо-
водства и огородничества для 
собственных нужд и о внесе-
нии изменений в отдельные 
законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (далее 
- закон №217-ФЗ).

Скандальный закон дол-
жен был вступить в силу уже 
в этом году, однако из-за воз-
ражений общественности 
дату перенесли на 1 января 
2019 года.

Что так не нравится в за-
коне садоводческим объ-
единениям? «Прежде всего 
то, что миллионы граждан 
могут лишиться права соб-
ственности на свои участки, 
- комментирует глава Проф-
союза садоводов России, 
председатель Нацсовета по 
земельной политике Люд-
мила Голосова. - У нас до сих 
пор 80% садовых участков 
не внесены в ЕГРП. Если по 
старому законодательству, 
согласно Федеральному за-
кону от 13.07.2015 №218-ФЗ 
«О государственной реги-
страции недвижи-
мости», владение 
такими участками 
приравнивалось к 
праву собственно-
сти, то теперь эти 
земельные участ-
ки перейдут в соб-
ственность муници-
палов».

Речь идет о тех 
садоводах, кто еще 
до 2000-х годов по-
лучил участки и сви-
детельства на них 
старого образца. До 
принятия закона №217-ФЗ 
садовод имел право продать 
такой участок или передать 
его по наследству, а действу-
ющая норма статьи 28 Феде-
рального закона от 15.04.1998 
№66-ФЗ «О садоводческих, 
огороднических и дачных не-
коммерческих объединениях 
граждан» предусматрива-
ла неограниченный срок на 
оформление приобретения 
в собственность земельных 
участков, предоставленных 
под садоводство, огородниче-
ство и дачное хозяйство.

«По новому закону ранее 
возникшее право на землю 
не приравнивается к праву 
собственности, - продолжает 
Голосова. - А это значит, что 
распоряжаться своими участ-
ками садоводы, не имеющие 
свидетельства ЕГРП, уже не 
смогут».

Муниципальные власти, 
в свою очередь, смогут ме-
нять градостроительный 
план земель и переводить 
дачные товарищества куда 
угодно, например в особо 
охраняемую зону или под 

организацию аграрного 
предприятия.

«Они смогут по своему 
усмотрению, например, лик-
видировать СНТ и отдать 
землю китайским или вьет-
намским фермерам в аренду 
на 70 лет, - говорит Людмила 
Голосова. - Причем те садо-
воды, чьи участки внесены в 
ЕГРП, тоже не защищены от 

такого рейдерского захвата 
со стороны муниципальных 
властей. Ведь закон №217-ФЗ 
отменяет норму ст. 7 закона 
№499-ФЗ, которая опреде-
ляла порядок компенсации в 
случае принудительного ос-
вобождения территории са-
дового товарищества».

Садоводы и по старому за-
кону были ущемлены в своих 
правах: для них в случае при-
нудительного изъятия земли 
был предусмотрен не выкуп, 
а компенсация. Отличие в 
том, что выкуп подразумева-
ет полную рыночную стои-
мость, а компенсация устанав-
ливается местными властями 
по их усмотрению и обычно 
составляет сумму, в несколько 
раз ниже рыночной.

Теперь по новому закону 
даже компенсация садоводам 
не положена. Единственный 
плюс - за участки, которые 
не внесены в ЕГРП, с 1 янва-
ря уже не надо будет платить 
налоги.

«Зато закон дает право 
до 31 декабря 2020 года по-
дать заявление в органы 

местного самоуправления и 
получить от них свои участ-
ки заново, а затем уже по-
ставить их на учет в ЕГРП. 
После этой даты участки 
придется выкупать. Однако 
и до 31 декабря 2020 года с 
получением обратно своего 
участка у садоводов могут 
возникнуть проблемы, ведь 
муниципальные власти мо-

гут отказать по це-
лому ряду причин», 
- считает Голосова.

Новый закон огра-
ничивает и права 
пользования участка-
ми. Так, если раньше 
на участках, выде-
ленных под огород-
ничество, можно 
было возводить лю-
бые некапитальные 
строения, например 
ставить бытовки или 
летний садовый до-
мик, то новый закон 

разрешает строить лишь «пе-
нал для инструментов».

Кроме того, к закону у 
садоводов возникло еще не-
мало вопросов. Если раньше, 
к примеру, границы терри-
тории садовых товариществ 
определялись тем же муници-
палитетом, то теперь каждое 
товарищество должно будет 
делать кадастровый план за 
свой счет. «Мы, например, 
в нашем СНТ отдали толь-
ко 400 тысяч за топосъемку, 
исправление предыдущих 
кадастровых ошибок - еще 
100 тысяч плюс куча других 
затрат, итого набралось под 
миллион», - говорит Людмила 
Голосова.

Также в миллион рублей 
обойдется теперь оформле-
ние документов на скважину 
(это, впрочем, не касается 
частных скважин во дворе). 
Так что уже в следующем 
году садоводческим товари-
ществам придется выложить 
как минимум 2 миллиона 
рублей. Если в садовом това-
риществе 200 участков, то с 
каждого соберут по 10 тысяч 

рублей в дополнение к обыч-
ным членским взносам, ко-
торые уже сегодня в среднем 
по России подошли к 10 ты-
сячам. При средней пенсии 14 
тысяч отдавать почти тысячу 
в месяц - деньги немаленькие!

«Якобы этот закон приду-
ман для садоводов, но на самом 
деле он был принят в интере-
сах муниципальных властей, 
государства и управляющих 
компаний, - заявляет Голосо-
ва. - Например, нам говорят, 
что пункт закона о запрете 
сдавать членские взносы на-
личными устранит воровство 
председателей. Но председате-
ли могут и с банковского сче-
та прекрасно воровать день-
ги! Заплатят за какие-нибудь 
работы 30 тысяч, а напишут, 
что 300 тысяч. Председатель 
одного небезызвестного СНТ, 
к примеру, украл 5 миллионов. 
При этом у них все членские 
взносы шли через банк!»

Из резолюции форума: 
«Вместо того чтобы ужесто-

чить ответственность 
председателя и прав-
ления перед членами 
товариществ, закон 
№217-ФЗ делает пред-
седателя товарищества 
единоличным испол-
нительным органом, 
наделяет его неогра-
ниченными правами, а 
это нарушение нормы 
части 3 статьи 181.2 ГК 
РФ».

Так, председатель 
теперь будет иметь 
право единолично под-
писывать протоколы 

общих собраний. Садоводы 
требуют от Путина отменить 
вступление в силу нового за-
кона и оставить в силе закон 
№66-ФЗ, который регулиру-
ет садоводческую деятель-
ность уже 20 лет.

Но надежды на отмену за-
кона №217-ФЗ мало. «Денег 
нет, и государство старается 
собрать их с населения все-
ми правдами и неправдами. 
А для этого все способы хо-
роши. Можно будет просто 
отобрать у вас участок со 
старым голубым или розо-
вым свидетельством и заста-
вить выкупать его после 2020 
года обратно либо признать 
строения на нем самостроем 
и оштрафовать вас на 50 ты-
сяч рублей. А раз ваше сви-
детельство на землю станет 
недействительным, то и все 
строения автоматически ока-
жутся самостроем», - конста-
тирует Голосова.

Аделаида Сигида

Садоводы могут 
лишиться участков
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Вступающий в силу 
1 января 2019 года 

закон №217-ФЗ внесет 
много изменений 

в жизнь садоводов, 
вплоть до того, что не 
успевшие правильно 

оформить свои участки 
граждане вынуждены 

будут их выкупать.

«По новому закону 
ранее возникшее 
право на землю не 
приравнивается к 
праву собственности. 
А это значит, что 
распоряжаться 
своими участками 
садоводы, 
не имеющие 
свидетельства ЕГРП, 
уже не смогут».
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Как показывает время, 
жизнь вождя народов, равно 
как и его близких, вызыва-
ет повышенный интерес у 
телевизионной аудитории. 
Фильмов о Сталине в пост-
советское время было снято 
немало: как документаль-
ных, так и художественных.

- Сталин - фигура гром-
кая, яркая, интересная, во 
многом противоречивая. Но 
фильмы, которые снимают 
про Сталина, - часто желто-
го цвета, - рассуждает исто-
рик и телеведущий Николай 
Сванидзе.

По словам Николая Кар-
ловича, именно этим объяс-
няется интерес к личности 
Сталина со стороны режис-
серов всех мастей - именно 
возможностью, скажем так, 
не ограничивать себя в «изо-
бразительных средствах».

Один из авторов сериа-
ла «Светлана» - известный 
сценарист Александр Боро-
дянский («Курьер», «Воро-
шиловский стрелок» и др.). 
И сценарий, как уверяют 
создатели, написан по мему-
арам самой Светланы Ал-
лилуевой «Двадцать писем 

к другу», где дочь Сталина 
подробно рассказывает о 
своей жизни.

- Когда эти мемуары 
вышли, они стали настоя-
щим бестселлером и пере-
водились на многие языки 
мира. Это настоящий доку-
мент эпохи, - говорит Нико-
лай Сванидзе.

Кстати, в сериале не 
обойдется и без своеобраз-
ного эксклюзива. Оказыва-
ется, «кремлевская принцес-
са» была влюблена в своего 
одноклассника, сына заме-
стителя начальника охраны 
Сталина Валю Гульста. Соз-
датели фильма разыскали 
этого человека. Раньше он 
никогда не выступал перед 
телекамерой. Сегодня быв-
шему сотруднику контрраз-
ведки СССР Валентину 
Гульсту уже за 90, и его экс-
клюзивное интервью про-
звучит в фильме.

- Светлана Аллилуева 
- безусловно, яркий чело-
век, очень интересный. На-
сколько хороший фильм 
получится о ней, зависит 

только от таланта режиссе-
ра, - комментирует Николай 
Сванидзе.

А режиссер, в свою оче-
редь, приготовил сюрприз 
самому Николаю Карлови-
чу. Все фамилии историче-
ских персонажей фигуриру-
ют в сериале без изменений, 
и только Каплер (большая 
любовь Светланы) стал Ка-
плиным, а... Сванидзе - До-
лидзе.

Мы спросили у Николая 
Сванидзе, как он к этому 
относится. Ведь дед теле-
ведущего был крупным 
партийным начальником 
при Сталине и даже, по не-
которым данным, родствен-
ником первой жены вождя 
Екатерины Сванидзе.

- Во-первых, это личное 
дело режиссера, какие фа-
милии он оставляет подлин-
ными, а какие меняет, - го-
ворит Николай Карлович. 
- А во-вторых, тот Сванидзе, 
что в сериале, не имеет ко 
мне никакого отношения. 
Он просто однофамилец.

Оксана Химич

Вот и закончилась раздача 
телевизионных слонов, то есть, 
простите великодушно, статуэ-
точных «Орфеев» ТЭФИ. Снова 
все ушли осчастливленными, ни-
кого не обидели.

В номинации «Телеигра» побе-
дила вечная «Хрустальная сова» 
«Что? Где? Когда?». Программе 
сто лет в обед. И неужели эта 
хорошая, но давно неактуальная 
игра уж настолько хороша, что 
не нашлось более достойных 
кандидатов? К примеру, из тех 
программ, что действительно 
смотрит зритель?

Или, к примеру, «Засекречен-
ные списки» - победитель, на 
минуточку, в номинации «Доку-
ментальные фильмы». Телеканал 
РЕН ТВ, конечно, по-всякому на-
зывает свои творения, в том чис-
ле и документалистикой. Но ведь, 
давая такую награду, мы все как 
бы официально признаем залих-
ватские байки рентэвэшников 
истиной и даже фактом. Значит, 
египетские пирамиды и правда 
НЛО, «прикопанные» на Зем-
ле до времени? И инопланетяне 
среди нас? Вот уж действитель-
но неправильно я понимаю тер-
мин «Документальный фильм». 
Впрочем, как и «Журналистское 
расследование». Команда про-
граммы «Ревизорро» получила 
«Орфея» именно в этой номина-
ции. Куда там журналистам, рас-
следующим преступления, пере-
дающим репортажи из горячих 
точек планеты. Нет, ездить надо 
по городам и весям в поисках... 
лучшего шашлыка, а копаться 
- в мусорных ведрах и бачках от 
унитазов. Это у нас теперь жур-
налистика! Впрочем, не поймите 
меня превратно, программа «Ре-
визорро» по-своему увлекатель-
на, все мы любим посмотреть на 
чужие проблемы и про ужасное 
качество наших услуг. Но журна-
листское расследование? Серьез-
но?! Лучшее?

Говорят, о вкусах не спорят, 
но не таким уж эпохальным со-
бытием стал сериал  «Троцкий», 
чтобы так завалить его награда-
ми. Исторических многосериек 
в последние годы было ой как 
много, и «Троцкий» в этом смыс-
ле не лучше и не хуже других. 
Разве что чуть пожестче. И за это 
премию? Да, Хабенский сыграл 
роскошно, но в остальном...

На мой взгляд, из всего списка 
награждений только один «Ор-
фей» отошел в руки безусловно 
по праву. Событие телевизион-
ного сезона - сериал «Гоголь». Не 
такие уж и «мертвые» получают-
ся души!
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Ведущий главной ин-
формационной программы 
страны - должность очень 
серьезная. Как говорят, кан-
дидатуру утверждают на са-
мом верху. При этом москов-
ские выпуски программы 
«Время» считаются самыми 
престижными и ответствен-
ными - их видит руководство 
страны. Идут они в прямом 
эфире, новости там самые 
свежие, а выпуски инфор-
мационных программ, кото-
рые показывают по системе 
«Орбита», верстаются иначе 
и актуальности там мень-
ше. Сами телевизионщики 
в шутку называют их «сток-
центрами». Вот туда отчего-
то и загнали Андрееву.

Жители европейской ча-
сти страны будут видеть Ека-

терину, которая уже больше 
20 лет ведет программу «Вре-
мя», только по субботам. В 
будни же ответственный 
пост займет Кирилл Клей-
менов - бывший ведущий, а 
ныне руководитель инфор-
мационной службы Первого 
канала и непосредственный 
начальник Андреевой.

В комментарии самого 
Клейменова говорится, что 
программе «Время» нужен 
новый информационный 
формат, который «помог бы 
телезрителям не просто «ра-
зобраться» в происходящем 
в стране и мире, но и позна-
комиться с точкой зрения, с 
которой они могли бы не со-
гласиться».

Кстати, судя по телеиз-
мерениям, Кирилл Клейме-

нов импонирует аудитории 
больше, чем Екатерина Ан-
дреева. Кредит зрительского 
доверия, согласно последним 
опросам, у него тоже выше.

Ветераны дикторского 
цеха замену ведущих только 
приветствуют.

- У нее чувствуется какое-
то высокомерие - в каждом 
слове, в каждом повороте го-
ловы. К тому же она непра-
вильно интонирует, в конце 
слов у нее нехорошие голо-
совые «крючки», раскачива-
ется в кадре, как корабль в 
шторм, - говорит про Андре-
еву одна из экс-ведущих про-
граммы «Время».

- В Сибири и на Дальнем 
Востоке тоже живут люди. 
Поэтому ничего зазорного 
в работе там нет, - возражает 

Владимир Березин, который 
тоже когда-то вел информа-
ционную программу. - Катя 
остается в кадре, остается ве-
дущей главного канала стра-
ны, продолжает получать 
там зарплату, а все остальное 
не важно. Я тоже работал на 
другие часовые пояса, но от 
этого не переставал делать 
свое дело хуже. Катя - про-
фессиональный человек, к 
тому же солдат: куда при-
кажут, туда и идет. Над Ан-
дреевой стоят начальники, 
значит, они посчитали, что 
сейчас ей нужно поработать 
на восточную часть страны - 
нет в этом беды.

А вот легендарный Алек-
сандр Невзоров вообще счи-
тает, что не в Кате Андрее-
вой тут дело:

- Появление Клейменова 
- это верная примета огром-
ных проблем власти и неко-
его переломного момента. 
Вот есть Соловьев, Киселев 
- уже присидевшиеся, уже 
приобретшие свою аудито-
рию, но слишком вальяж-
ные и по большому счету 
не умеющие разбираться 
со смыслами. А Клейменов 
- это абсолютно иное ору-
жие, иного радиуса остроты, 
иного радиуса поражения. 
Он, скажем так, самый силь-
ный в этой компании. Клей-
менов - из тех людей, кому 
разрешено озвучивать свое 
мнение. И он умеет это де-
лать. А Катя? Ну что Катя? 
Когда ситуация успокоится, 
вернется и Катя. То есть к 
Кате эта перестановка во-
обще не имеет никакого от-
ношения. Просто ее отодви-
нули от пулемета. Уступила 
место снайперу...

Иван Попельнюхов, 
Ксения Позднякова

На Первом канале большие 
изменения - жители евро-
пейской части страны по 
будням больше не увидят 
Екатерину Андрееву. Она 
будет вести программу 
«Время» только для жителей 
Сибири и Дальнего Востока. 
Чем же провинилась автори-
тетная теледива?

«Фильмы про Сталина 
часто желтого цвета»

На Первом канале стартует сериал под названием «Светла-
на». Речь о единственной дочери Иосифа Сталина Светлане 
Аллилуевой, которая прожила яркую и очень драматичную 
жизнь. Что же приготовили для нас телевизионщики?

ЗА ЧТО 
АНДРЕЕВУ 
ОТПРАВИЛИ 
В «СИБИРСКУЮ 
ССЫЛКУ»?

ЭТИ - ЛУЧШИЕ?

PERSONA STARS
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Известный сво-
ей плодовитостью 
Эрик Робертс (он 
снялся почти в 500 
фильмах) признал-
ся, что вслед за не-
которыми своими 
коллегами уже 
подумывает о по-
лучении россий-
ского паспорта.

- Да, я за то, 
чтобы получить 
второе гражданство, и 
именно российское, - откро-
венничал актер. - Уже даже 
представляю себе такую 
картину: прихожу на прием 
к президенту США Дональ-
ду Трампу и показываю свой 
российский паспорт! Хотя... 
(тут г-н Робертс выдержал 
поистине мхатовскую пау-
зу) как бы меня самого Трамп 
не удивил: а вдруг в ответ он 
тоже покажет мне россий-
ский паспорт?!

Кстати, сам Робертс, как 
он говорит, далек от полити-
ки, чего всем своим коллегам 
и желает. Ведь по мнению 
Эрика, худшим президентом 
США был Рональд Рейган, 
как раз бывший актер.

- Президентом Амери-
ки должна быть заботливая 
мать: разумная, но жесткая 
- такой могла бы стать Хил-
лари Клинтон, и я всем серд-
цем хотел, чтобы она и стала 
президентом. Обама тоже 
мог бы стать заботливым от-
цом для Америки, но ему при-
шлось разгребать тяжелое 
наследство Буша-младшего.

Другая американская зна-
менитость, актер Дон «Дра-
кон» Уилсон, похоже, тоже 
не прочь обзавестись рос-
сийским паспортом. Он уже 
объездил Россию от Питера 
до Владивостока, а на фести-
вале рассказал о недавней по-
ездке в Чечню.

- Я ничего не боюсь в этой 
жизни, потому что сумел по-
бедить страх в себе, - делился 
11-кратный чемпион мира по 
профессиональному кикбок-
сингу. - Поэтому был удивлен, 
когда в Чечне меня охраняли 
сотрудники полиции с авто-
матами. Подумал даже, что, 
наверное, они знают что-то 
такое, чего не знаю я, - может, 
на меня готовится покуше-
ние. Но мне сказали, что это 
обычные меры безопасности 
в случае приезда таких го-
стей, как я.

Президент фестиваля 
Олег Тактаров, долгое время 
проживший в Америке и сни-
мавшийся в Голливуде, сам 

почти 
что иностранец. 
Может, как раз поэтому он 
решил заступиться за футбо-
листов Кокорина и Мамаева, 
которых у нас сейчас косте-
рят все кому не лень.

- Конечно, правоохрани-
тельные органы должны во 
всем разобраться, но наве-
шивать ярлыки и делать из 
талантливых спортсменов 
козлов отпущения непра-
вильно и подло! - горячо воз-
мущался актер. - Мы сейчас 
ругаем Америку за двойные 
стандарты, к примеру, за то, 
что там обвинили гениально-
го продюсера Вайнштейна в 
приставании к актрисам, ко-
торые вспомнили об этом 
спустя много лет, чтобы 
получить славу, которую 
они когда-то недополу-
чили. Однако сами мы 
поступаем ненамного 
лучше американцев. На 
разных ток-шоу аморальные 
люди от политики громче 
всех кричат «ату их» в отно-
шении неразумных и глупых 
(но не более того) поступков 
наших молодых спортсменов. 
А сами втихую занимают-
ся бог знает чем. Двуличие 
и культивирование двойной 
морали делают нас похожи-
ми на наших противников - 
США, а я считаю, что нам не 
стоит брать с них пример.

Ну и наконец актриса 
Алена Бабенко вспомнила 
историю вполне в духе жертв 
Харви Вайнштейна - о том, 
как в Ростове-на-Дону ее... 
чуть не изнасиловали.

- Несколько лет назад мы 
снимались тут в картине «Од-
нажды в Ростове». Работали с 
утра до позднего вечера. И 
вот однажды ночью возвра-
щаюсь к себе в гостиницу и 
вдруг вижу надвигающу-
юся на меня огромную 
м у ж с к у ю 
ф и г у -
ру! От 
страха 
я оста-
новилась 

как вкопанная и почему-то 
начала кричать: «Пожар!» 
Тут же стали открывать-
ся окна в соседних домах, а 
этот мужик бросился нау-
тек. Кстати, позже меня кол-
леги хвалили. Ведь если бы 
побежала или стала кричать: 
«Убивают, насилуют!» - вряд 
ли кто-нибудь откликнулся 
бы. А пожаром все заинтере-
совались... Правда, я не впол-
не уверена, что этот мужчи-
на действительно собирался 
сделать мне что-то плохое. 
Вполне возможно, просто 
хотел со мной познакомить-
ся и пообщаться. Вероятно, 
на меня подействовали съем-
ки в криминальной драме. А 
местные потом говорили, что 
мужчина, может быть, про-
сто совершал 
вечернюю 
пробежку, 
а я своим 
криком его 
напугала...
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Мало кто знает, 
кем работает и чем 

зарабатывает Ольга 
Казаченко. Зато 

подробности ее частной 
жизни перескажут многие - 

в ток-шоу девушка 
появляется регулярно.

Теперь, судя по всему, зри-
тели будут обсуждать ново-
го возлюбленного бывшей 
жены Вадима Казаченко. 
Ее избранник - московский 
светский журналист Леван 
Тодуа. Как говорит мужчи-
на, он готов к серьезным от-
ношениям и не прочь взять 
на себя ответственность за 
Ольгу и ее ребенка.

По первому образованию 
Леван медработник. В 2005 
году он познакомился с теле-
ведущей Юлианной Шахо-
вой, которая и ввела парня в 

мир большого телевидения, 
где, надо сказать, он добился 
определенного успеха. Ра-
бота во многом и помогла 
Тодуа встретиться с Ольгой 
Казаченко.

Вот только бывший муж 
Ольги, узнав про скорую 
свадьбу, лишь рассмеялся.

- Скатертью дорога! Толь-
ко пусть Ольга Дмитри-
евна не забудет поменять 
фамилию на свою девичью 
- Мартынова - или на фами-
лию нового мужа, чтобы не 
путать людей и не позорить 
меня, - говорит Вадим Каза-
ченко.

И.П.

мир большого телевидения

Казаченко
отпустил 
бывшую 
жену

Редакторы популярного 
телешоу, где гадких утят пре-
вращают в прекрасных лебе-
дей, обещали Борисовой, что 
она сама себя не узнает. Мол, 
и оденут, и накрасят, и приче-
ску сделают...

- Поскольку в студии была 
моя дочь Полина и мне хоте-
лось произвести на нее впе-
чатление, то я согласилась 
на то, чтобы мне завязали 
глаза и я бы не видела всех 
манипуляций, - рассказывает 
Борисова.

Но все пошло не так уже в 
кресле у парикмахера. Дело в 
том, что у Даны от природы 
очень тонкие и слабые воло-
сы, она без конца поддержи-
вает их масками и салонными 
процедурами. Воздействие 
краски на основе аммиака 
телеведущей противопоказа-
но. Но мастер, который зани-
мался прической Борисовой 
на «Модном приговоре», все-
го этого не учел. И сжег во-
лосы Борисовой - они стали 
отпадать целыми прядями.

- Я почувствовала, что го-
лова горит, поняла, что дело 
плохо, но исправить ничего не 

могла, да и глаза у меня были 
завязаны - это условие про-
граммы, - чуть ли не плачет 
Дана. - А я еще думаю: зачем 
мне подарили кепку на про-
екте, да еще и уверяли, что 
она мне идет? Оказывается, 
чтобы спрятать мои испор-
ченные волосы. Я несколько 
дней не могла их просто про-
мыть, потому что нарастили 
челку, посыпали какой-то 
пудрой. А потом половину во-
лос увидела в ванне!

Теперь блондинке ничего 
не остается, как побрить го-
лову. А волосам, как уверяет 
Дана Борисова, потребуется 
долгое и дорогостоящее ле-
чение, в том числе инъекции 
в голову специальных препа-
ратов.

- Я попросила программу 
компенсировать мне эти за-
траты, но они отказались: 
мол, и так купили мне одеж-
ду в подарок. Все эти тряпки 
из дешевого магазина для ти-
нейджеров я готова вернуть, 
но вот кто мне вернет воло-
сы? - возмущена Борисова.

Иван Попельнюхов

Дана 
Борисова
осталась 
без волос

Эрик Робертс хочет 
удивитьТрампа
Кинофестиваль в Ростове-на-Дону Bridge of 
Arts подтвердил свой международный статус. 
Столько высоких иностранных гостей не было 
даже на ММКФ! Правда, председатель жюри, 
знаменитый актер и старший брат «красотки» 
Джулии Робертс совсем скоро может стать 
нашим соотечественником...

Подготовил Андрей КнязевПодготовил Андр К

По словам Даны Борисовой, ее долго уговаривали стать 
участницей программы «Модный приговор», сулили 
большой гонорар. Блондинка наконец согласилась. О чем в 
итоге горько пожалела...

Дон 
«Дракон» побывал в Чечне...

...а Алену Бабенко 
и в Ростове 
напугали
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Любимица публики Наталья Варлей уже давно не снимается. 
Но унывать вечная «комсомолка, спортсменка и просто 
красавица» не привыкла. Говорит, что даже в тяжелые 1990-е 
не впадала в депрессию...

Тогда для нее, популярней-
шей актрисы, настали дей-
ствительно черные времена. 
Кино снимать перестали, 
театр был никому не нужен. 
В то время Наталья Вар-
лей была еще очень далека 
от пенсионного возраста, а 
предложения о работе про-
сто исчезли как класс. Одна-
ко, несмотря на это, актриса 
даже на секунду не задумы-
валась о том, чтобы сменить 
любимую профессию.

- Все тяготы 1990-х я пе-
режила в Москве, в своей 
квартире на Смоленской на-
бережной, - рассказывает 
Наталья Владимировна. - Ви-
дела из окна, как танки палят 

по Белому дому... Это, ко-
нечно, очень тяжелое время, 
но одновременно и одно из 
самых счастливых для меня. 
Я продолжала учиться в Ли-
тературном институте (не-
ожиданно для всех у актрисы 
открылся тогда поэтический 
дар, и она решила получить 
второе высшее образование. 
- Ред.). Когда кино плавно 
катилось к закату и фильмы 
снимались довольно слабые, 
я дублировала чужие кар-
тины. Но у меня была своя 
квартира, два замечательных 
сына, кошка и собака. И я 
думала: «Какая же я счастли-
вая!»

Как вспоминает Варлей, 
до того как случился дефолт, 
она копила на загородный 
домик, о котором мечтала 
долгое время. Но деньги в 
одночасье превратились в 
резаную бумагу. И это тоже 
стало испытанием.

- Я пришла в сберкассу, 
которая находилась на Но-
винском бульваре напротив 
дома, в котором я сейчас 
живу, стояла у нее три дня, 
но двери захлопнулись, и я 
поняла, что осталась и без 
денег, и без домика, - грустно 
улыбается актриса. - На ват-
ных, несгибающихся ногах 
я пошла домой, думая, как 
жить дальше. Но пока шла, 
стала прозревать: ну пропали 
деньги, но я-то жива, руки и 
ноги у меня есть, я работаю, у 
меня двое прекрасных детей, 
живы родители, у меня есть 
маленькая, но своя квартира, 
а деньги заработаются. По-
этому я - счастливый чело-
век! Все в жизни познается в 
сравнении. И материальные 
потери - это не самое страш-
ное...

Анна Яковлева

Варлей рассказала 
о своих 90-х
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Мать Александра Буйнова 
в свое время училась в консер-
ватории по классу фортепиа-
но и окончила ее с отличием. 
Всем четверым сыновьям она 
дала начальное музыкальное 
образование. Позже они из-
брали музыку и своей профес-
сиональной стезей.

Однако, когда Александр 
вдруг решил переметнуться в 
певцы, его матери это очень 
не понравилось.

- Она мне всегда говорила, 
что сильного голоса у меня 

нет, - признается Буйнов. - По 
ее мнению, мне бы только 
командовать, подобно отцу-
майору, а петь совсем нельзя. 
Ей казалось, что я кричу на 
сцене. Но я ведь никогда и не 
считал себя настоящим ис-
полнителем, я - музыкант.

Аркадий, старший брат ар-
тиста, который был продюсе-
ром музыкальных программ 
на телевидении, а на пенсии 
стал певчим в хоре при дере-
венской церкви, всегда ста-
рался привить Александру 

любовь к классической музы-
ке. Говорят, чтобы маленький 
Саша занимался как следует, 
когда-то Аркадий привязы-
вал его собачьей цепью к ро-
ялю. И попсовых песенок в 
исполнении Александра его 
старший брат впоследствии 
никогда не одобрял.

- Лишь после того, как брат 
услышал в моем исполнении 
романсы, он сказал: «Вот это 
уже наконец-то на что-то по-
хоже», - говорит певец.

И.П.

- Таисия, вы не давали 
сольных концертов в Москве 
ровно шесть лет. Почему 
возникла такая пауза?

- Просто была внутри 
какая-то остановка, вдруг ис-
чез огонь, который всегда 
должен гореть в душе артиста, 
мне не хотелось ничего. Имен-
но тогда на меня начались вся-
кие гонения, вообще период в 
жизни был непростой. В этом 
мне «везет»: и 40-летие совпа-
ло с событиями на Майдане, 
и на 50 лет снова Майдан со-
брался. Я даже не праздновала 
свой юбилей - просто было 
очень грустно. Уехала в Испа-
нию,  долго жила среди приро-
ды, ушла в себя, искала ответы 
на все вопросы. И вот тогда-то 
я многое поняла - осознала, 
что должна выполнять свою 
миссию на этой земле несмо-
тря ни на какие преграды. По-

сле этого мне захотелось петь 
песни, а заодно и отметить 
юбилеи, которые пришлось 
пропустить.

- Прежде на Украине вы 
были примадонной, певицей 
номер один. Переживаете, 
что сегодня отношение к 
вам изменилось?

- Просто понимаю, что все 
это процессы, на которые мы 
повлиять не можем. Мы же 
не в силах изменить историю, 
переиграть какие-то вещи. 
Но в сердцах многих людей 
все равно я осталась. Поэтому 
просто надо делать свое дело, 
как бы тебе ни мешали, какие 
бы палки в колеса ни вставля-
ли, как бы ни закрывали рот.

- Украина - основной по-
ставщик талантов на рос-
сийскую эстраду. Королева, 
Долина, Лолита, Лорак, Ло-
бода, Ротару... Как думаете, 

почему «кузница певческих 
кадров» именно у вас?

- Потому что мы талантли-
вые. (Смеется.) Если серьезно, 
то испокон веков украинцы и 
русские были самыми близки-
ми друг другу народами. И ни-
кто никого не делил по нацио-
нальному признаку - мы были 
одной семьей. Сейчас на Укра-
ине в фаворе другая элита, 
иные звезды. Ну что ж, пусть 
они процветают, а я только 
буду радоваться, если людям 
понравятся новые артисты.

- А в Москве у вас есть 
собственное жилье?

- Нет, пока снимаем. В 2005 
году, правда, планировали ку-
пить здесь квартиру, но нас 
остановил тогда Коля Басков, 
мол, посчитайте, выгодно ли 
вам это. Словом, ничего не 
вышло...

Иван Попельнюхов

Столь неожиданное заяв-
ление прозвучало на премье-
ре фильма «На районе», ре-
жиссером которого является 
Ольга.

- Я не хочу выходить за-
муж за Данилу, потому что 
считаю свадьбу, покупку под-
венечного платья, ритуалы с 
выкупом и караваем просто 
развлечением для гостей, а 
медовый месяц - вообще бес-
смысленной тратой времени. 
К тому же мне всегда нрави-
лись другие ребята - безба-

шенные хулиганы, а Данила 
слишком правильный, - от-
кровенничала Зуева.

Сам Козловский, который 
также был на премьере, ни-
как не стал комментировать 
слова своей подруги, хотя 
накануне один из друзей Да-
нилы «по секрету» всем рас-
сказывал, что именно в этот 
вечер актер сделает пред-
ложение руки и сердца. Коз-
ловский выглядел несколько 
растерянным и даже немного 
подавленным - складыва-

лось впечатление, что и для 
него заявление Зуевой ста-
ло полной неожиданностью. 
Правда, есть и другая версия 
случившегося. Мол, открове-
ния Зуевой - это отнюдь не 
экспромт, а тщательно сре-
жиссированная самим Коз-
ловским история. Надо же 
было хоть как-то объяснить 
публике, почему столько лет 
длящиеся отношения никак 
не заканчиваются свадьбой...

Андрей Князев

Таисия Повалий: 
«Сейчас на Украине 
другие звезды»
Народная артистка Украины переживает не лучшие времена - 
на родине ей не дают выступать, не пускают в телеэфиры, 
считают чуть ли не врагом. Но Таисия не думает каяться 
перед согражданами,  наоборот, готовится к большому 
концерту в Кремле.

Данила Козловский 
лишился невесты

Актриса и режиссер Ольга Зуева, которая 
три года считалась невестой Данилы Козловского, 

призналась, что не собирается 
выходить замуж за популярного актера.

«Мама считала, 
что мне петь 
нельзя»

В будущем году Александр Буйнов отметит 30-летие 
сольной карьеры. Правда, не все родственники певца 
довольны этим обстоятельством.
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На 15 минут старше
Игорь и его брат-

близнец Вадим 55 лет 
назад появились на свет 
в семье режиссера Все-
союзного радио Эмиля 
Верника и его супруги, 
педагога столичной му-
зыкальной школы име-
ни Прокофьева Анны 
Павловны. Вот только с 
самого раннего детства 
братья росли совершен-
но разными. Вадим, как 
известно, связал свою 
жизнь с журналистикой, 
в 1985 году окончив те-
атроведческий факуль-
тет ГИТИСа. Игорь же 
с детства грезил о сцене.

- Для нас с женой это 
было такое счастье - на-
блюдать за тем, как они 
росли, как общались 
между собой и с нами! 
Игорь и Вадим всегда 
были любимцами наших 
самых близких друзей, 
- с улыбкой признается 
Эмиль Григорьевич. - И 
какое счастье, что каж-
дый из них в жизни по-
шел своим путем!

Кстати, известие о 
рождении двойни заста-
ло Верника-старшего на 
рабочем месте.

- Я был в своей студии, 
вдруг вижу, как мой асси-
стент бежит по коридо-
ру и кричит мне: «Эмиль 
Григорьевич, у вас роди-
лись два сына!» - вспо-
минает счастливый отец. 
- Игорь появился на свет 
на 15 минут раньше бра-
та, но он старше Вадима 
не только по минутам, но 
и по жизни: он и в семье 
глава.

«Там были 
одни девчонки!»

Между прочим, Игорь 
Верник в свое время чуть 
не стал поваром - в вы-
пускных классах школы 
будущий актер всерьез 
подумывал о том, чтобы 
связать свою жизнь с ку-
линарией.

- Какое-то время я 
даже мечтал стать пова-
ром, возможно, оттого, 
что всегда хотел есть, - с 
улыбкой вспоминает ар-
тист. - В 9-10-м классах 
у нас были занятия на 
УПК (учебно-произ-
водственном комбинате. 
- Ред.). Все юноши тог-
да пошли резать дета-
ли, а я - на кулинарные 
курсы, которые прохо-
дили раз в неделю, по 
понедельникам. Потом 
я уже понял, почему их 
выбрал: там были одни 
девчонки! (Улыбается.) 
Мы записывали рецеп-
ты приготовления раз-
личных блюд из карто-
феля, делали котлеты 
по-киевски. И дома я 
даже стал эксперимен-
тировать на родных: что-
то им готовил. Правда, 
потом все это забросил 
и поступил в Школу-сту-
дию МХАТ. И вот уже 30 
лет служу в МХТ...

«Папа - пример 
для меня во всем»

Игоря часто видят 
в окружении краси-
вых женщин, неред-
ко можно услышать в 
его адрес слово «лове-

лас». На все это Верник 
отвечает лишь своей 
фирменной улыбкой. 
Впрочем, с уверенно-
стью можно утверждать 
одно: Игорь необычайно 
галантен и внимателен 
к окружающим - и это 
качество он перенял от 
отца, которому в начале 
осени исполнилось аж 94 
года!

- В день рождения 
отца ему звонили и по-
здравляли с самого утра. 
Но для него было важ-
но не выслушать, какой 
он хороший, а он сам 
сразу, незамедлительно 
хотел сказать каждо-
му, как ему важен тот, с 
кем он говорит, как он 
помнит его, как любит. 
И в этом весь наш с Ва-
димом папа! - с восхище-
нием делится Игорь. - И 
в этом секрет его моло-
дости, энергии и силы: 
он влюблен в людей, в 
жизнь! Он внимателен 

к любым мелочам, не 
скрывает своих чувств. 
Ему интересно узнавать, 
пробовать, учиться чему-
то новому. Ему нужно 
- именно нужно - знать 
все! Папа не любит, ког-
да называют его возраст 
- не потому что стесня-
ется своих лет, а потому 
что цифры эти не имеют 
к нему никакого отно-
шения! Поэтому жен-
щины тают и расплы-
ваются в улыбке рядом 
с ним, поэтому мои дру-
зья обращаются к нему 
не иначе как Эмиль. Он 
встает, когда к нему под-
ходит женщина, он дви-
гается быстрее нас с бра-
том, когда мы все вместе 
идем на премьеру. Он 
всегда уступает место, 
помнит всех по именам. 
И он всегда с книгой в 
руках или с радиопри-
емником. Папа - пример 
для меня во всем!

Наследник 
династии

Впрочем, сам Игорь 
является прекрасным 
примером - и в жизни, и 
в профессии - для своего 
сына Григория. 18-лет-
ний молодой человек 
решил продолжить ак-
терскую династию: он 
студент второго курса 
Школы-студии МХАТ, 
а параллельно с учебой 
снимается в новой спор-

тивной драме «Мамы 
чемпионов», где играет 
талантливого и амбици-
озного пловца.

- Сын определился 
с профессией сам, и я 
сразу сказал ему, что 
уважаю его выбор, - рас-
сказывает Игорь. - Он 
всегда видел не только 
прекрасную внешнюю 
сторону актерской жиз-
ни, но и тяжелую вну-
треннюю. Он знает, как 
много я работаю. Когда 
Григорий сказал мне, 
что хочет этим зани-
маться, я ответил: «Пре-

красно! Пробуй!» И я 
очень рад, что он получа-
ет такое удовольствие от 
того, что делает, я вижу, 
что сын счастлив. Да, у 
него нет выходных, он 
спит лишь по 3-5 часов 
в сутки, но у него светят-
ся глаза, и это для меня 
самое главное. Я очень 
счастлив за него! Перио-
дически сына приглаша-
ют на пробы в кино. И 
это потрясающе! Я ему 
даже уже сказал, что за 
последние полтора года 
у него было такое коли-
чество проб, которого не 
было у меня за всю мою 
жизнь! (Улыбается.) Я 
очень горд и рад за сына.

Вообще отец и сын 
очень близки духовно. 
Актер даже как-то при-
знался, что у них нет за-
претных тем для разго-
воров.

- Несмотря на боль-
шую занятость, папа 
всегда умудрялся про-
водить со мной много 
времени, - делится с нами 
Григорий. - И он всегда 
что-то придумывает ве-
селое, оригинальное. В 
детстве, например, меня 
невозможно было заста-
вить есть. И тогда папа 
на ходу придумывал сти-
хи. Например: «Красный 
страшный диатез - он на 
дерево залез...» То что-то 
сочинял про вертолет. Я, 
естественно, сидел и слу-
шал, раскрыв рот, и тог-
да меня кормили...

Шоу будут 
продолжаться

Свое 55-летие Игорь 
Верник отметил на лю-
бимой театральной сце-
не. В МХТ в этот день да-
вали комедию «№13D», в 
которой Игорь испол-
няет главную роль - по-

мощника премьер-мини-
стра Ричарда Уилли.

Впрочем, сейчас у ар-
тиста график загружен 
как никогда, ведь недав-
но Игорь стал еще и ве-
дущим возрожденного 
телешоу «Слава Богу, ты 
пришел!».

- Когда руководство 
СТС предложило мне 
стать ведущим этого 
проекта, признаюсь, сна-
чала у меня были неко-
торые сомнения, - делит-
ся с нами Игорь Верник. 
- В свое время я принял 
для себя решение огра-

ничить свое присутствие 
на телевидении в каче-
стве шоумена, потому 
что это мешает моей 
актерской профессии. 
Сейчас я веду программу 
«2 Верник 2» на канале 
«Культура», но это бе-
седы с моими коллега-
ми, общение с людьми 
из моей среды. А шоу 
- это все же несколько 
иное... Но хорошенько 
подумав, я понял, что 
это предложение сродни 
тому, чем я занимаюсь в 
театре или кино. Про-
грамма «Слава Богу, ты 
пришел!» во многом те-
атральна, здесь есть раз-
долье для импровизации, 
есть драматургия. И дей-
ствующие лица проекта, 
как правило, актеры или 
люди, которые связаны 
с актерской профессией 
и медийным простран-
ством. А поскольку я 
люблю и эту часть своей 
жизни, я согласился...

«Злость 
превращает тебя 
в дурака»

Немалую роль в при-
нятии Игорем решения 
стать ведущим сыграло 
и то, что шоу - юмори-
стическое. Ведь Верник 
особенно ценит в людях 
чувство юмора и само-
иронию.

- Я считаю, что че-
ловек, лишенный само-
иронии и чувства юмора, 
безусловно, моральный 
инвалид, калека, - гово-
рит юбиляр. - Таких лю-
дей хочется пожалеть, а 
жалость - это не очень 
хорошее чувство. Бы-
вают люди, лишенные 
юмора на генетическом 
уровне. Но ведь это чув-
ство можно попробовать 
в себе развить. Правда, 
сделать это возможно, 
только любя этот мир, 
любя людей. Когда ты 
озлоблен, раздражен, ты 
закрыт от окружающего 
и в тебе нет этой легко-
сти, крылатости. А юмор 
рождается в любви. По-
этому я желаю всем 
приумножать в себе это 
чувство! Самоирония 
дает намного больше ди-
видендов, чем стремле-
ние пыжиться, надувать-
ся и делать вид, что ты 
«большой». Поверьте, 
самоирония сделает вас 
намного больше! Это 
качество помогает мне 
всегда и везде: и в отно-
шениях с женщинами, и 
в отношениях с сыном, с 
режиссерами, с коллега-
ми-актерами, с гримера-
ми и даже с прохожими. 
Если ты злишься, то пре-
вращаешься в злобного 
карлика и дурака. А если 
ты ироничен и открыт, 
то всегда найдешь путь к 
сердцу и душе человека!

Екатерина 
Шитикова

В 55 
Верник 
ягодка 
опять!

У Игоря Верника 
есть как минимум 
две хорошие 
новости. 
Во-первых, 
на днях актер 
отметил свое 
55-летие. 
Во-вторых, 
теперь он 
будет вести 
юмористическое 
шоу «Слава Богу, 
ты пришел!», которое 
решили возродить 
на телеканале СТС. 
Но первая новость, 
понятно, важнее...

- Какое-то время я 
даже мечтал стать пова
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Их неправильное приготов-
ление способно сделать обед в 
экзотическом ресторане послед-
ним в жизни.

Наиболее опасным блюдом в 
мире считается рыба фугу. Всего 
лишь одной капли яда этой не-
большой рыбешки хватит, что-
бы убить человека. Тем не ме-
нее приятное на вкус мясо этой 
рыбы считается изысканным 
деликатесом. Попробовать его 
в Корею, Японию или Таиланд 
съезжаются туристы со всего 
света. Но стоит повару допустить 
небрежность во время очист-

ки рыбы от 
ядовитых вну-
тренностей, и по-
сетитель ресторана 
погибнет. Только в Японии, от-
ведав рыбу фугу, ежегодно в мир 
иной отправляются до десяти 
гурманов.

Не менее опасным считается 
родственник тарантула - паук-
а-пинг, обитающий в Танзании. 
Для местных жителей эти жа-
реные пауки являются настоя-
щим деликатесом. Правда, перед 
употреблением в пищу у него 
удаляют ядовитые клыки. Тем 

не менее ежегодно от 
дегустации данного 
блюда гибнет по не-
скольку десятков ев-
ропейских туристов, 
посещающих экзоти-

ческую страну.
Впрочем, порой даже 

растения, употребляемые 
в пищу, могут нанести непо-

правимый вред. В странах Аф-
рики произрастает тропическое 
растение кассава. Местные жи-
тели обожают лепешки и на-
питки из сока этого растения. 
Большой популярностью оно 
пользуется и у туристов, кото-
рые даже не подозревают, что 
в листьях кассавы содержится 
большое количество цианисто-
го водорода - смертельного для 
человека яда. Одна ошибка по-
вара - и трагедии не избежать.

Поразительно, но если в большинстве стран 
мира повара стараются подавать к столу 
блюда из свежей, а главное, безопасной пищи, 
то в ряде азиатских стран можно встретить 

блюда из смертельно ядовитых животных.

Главной миссией 
любого повара 
является 
искреннее 
желание накормить 
как можно 
больше людей. 
Неудивительно, 
что Книга рекордов 
Гиннесса переполнена 
описанием гигантских 
блюд.

Причем наблюдает-
ся странная тенденция: 
самые большие блюда 
оказались изготовлены 
совсем не в тех странах, 
где они считаются наци-
ональными. В частности, 
самые большие роллы в 
мире были изготовлены 
вовсе не в Японии, а в 
России зимой 2011 года. 

Длина самого 
большого рол-
ла составила 
2521 метр! На 
его изготов-
ление шесть-
десят поваров 
р е с т о р а н а 
«Сушкоф» истратили 
полторы тонны риса, 
полтонны огурцов и че-
тырнадцать тысяч нори 
(морских водорослей). 
На начинку ушло 20 кг 
лосося, 30 кг тунца и 25 кг 
кунжута.

Примечательно, что 
самый большой бургер 
также был приготовлен 
вовсе не в США, а в Ав-
стралии. В булочку ве-
сом 60 кг шесть поваров 
положили котлетку из 
81 кг мяса, а также доба-
вили невероятное коли-
чество салата, яиц, сыра, 
помидоров и бекона. Об-

щий вес бургера соста-
вил рекордные 965,5 кг!

Но самым большим 
блюдом в мире, по вер-
сии Книги рекордов Гин-
несса, стала гигантская 
паэлья - национальное 
блюдо Испании, состо-
ящее из смеси белого 
риса, стручковой и белой 
фасоли, куриного мяса 
и множества приправ. 
Сложно сказать, что дви-

гало жителями ма-
дридского района 
Мораталас, когда 
в марте 2001 года 
они приготовили 
самую огромную 

паэлью на планете, одно-
временно оказавшуюся и 
самым большим блюдом 
в мире. Готовилось дан-
ное блюдо в специально 
сделанной для этой цели 
из корабельной стали ка-
стрюле весом 23 тонны. 
В распоряжении ста по-
варов оказалось шесть 
тонн риса, двенадцать 
тонн курятины, две тон-
ны овощей и тысяча сто 
литров масла. Паэлья, го-
товившаяся тринадцать 
часов, удалась на славу.

В большинстве ази-
атских стран, имею-
щих выходы к морю, 
невероятно популяр-

ным блюдом является 
осьминог «Сан Нак Джи». 
Все бы ничего, но едят 
данное существо живым, 
по одному отрывая щу-
пальца. Порой осьминог 
мстит - нередко его щу-
пальца присасываются к 
желудкам гурманов либо, 
извиваясь в горле, вызы-
вают удушье.

Отвратительно выгля-
дят и глаза тунца, вырван-
ные у рыбы. По размеру 
они напоминают неболь-
шое куриное яйцо, счита-
ются крайне полезными 
для здоровья и подаются 
к столу с соевым соусом. 
Однако впечатлитель-

ным любителям вос-

точной кухни их лучше не 
заказывать.

В свою очередь, на Фи-
липпинах туристы счи-
тают, что отдых прошел 
зря, если не попробовать 
популярное в местных 
ресторанах блюдо балют 
- вареное утиное яйцо с 
развившимся плодом, у 
которого сформирова-
лись мягкие кости, клюв и 
оперение.
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Подготовил Дмитрий Соколов

САМЫЕ ЯДОВИТЫЕ

САМЫЕ БОЛЬШИЕ

САМЫЕ САДИСТСКИЕ
Часто в качестве кулинарных 
блюд в наиболее экзотических 
странах мира подают кушанья, 
которые иначе как садистскими 
и назвать-то сложно.

САМЫЕ 
ПРОТИВНЫЕ

Еда бывает разная: сладкая 
и горькая, вкусная и не очень. 
Некоторые популярные 
экзотические блюда разных 
кухонь мира способны вызвать 
противоречивые эмоции даже у 
самого искушенного гурмана.

Это неудивительно, ведь, окажись 

он, например, на Гаити, ему предло-

жат отведать... землю. В прямом 

смысле этого слова. В стране на-

столько плохо с продовольствием, 

что боль-
шой по-
п у л я р -
ностью 
пользу-
ются ле-
п е ш к и 
из гли-

ны. Для 
их при-

готовления 
к просеянной 

желтой глине до-

бавляют воду, растительный жир и 

соль по вкусу. Затем лепешки сушат 

на солнце и едят. Говорят, данное 

блюдо у местных жителей считает-

ся даже полезным.

Не менее экзотичным является 

тако, национальное блюдо мекси-

канской кухни. Для его приготов-

ления повара собирают множество 

кузнечиков и гусениц. Насекомых 

обжаривают в соусе чили, а затем 

подают к столу завернутыми в ле-

пешку. Говорят, на вкус это блюдо 

вполне съедобно, но на вид крайне 

неаппетитно.
Но еще более отвратительно 

выглядит сыр касу марцу, считаю-

щийся изысканным деликатесом 

в Италии. Правда, в пищу его упо-

требляют лишь истинные гурманы, 

поскольку внутри сырной головки 

копошатся личинки сырной мухи, 

участвующие в его ферментации.

В современном мире не существует 
человека, который бы не любил вкусно 
поесть. Накануне Международного 
дня повара, отмечаемого 20 октября, 
мы решили рассказать о самых ярких 
и необычных блюдах мировой кухни.

САМЫЕ НЕОБЫЧНЫЕ 
блюда мировой кухни

ДЕНЬ ПОВАРА: 

Танзании. 
эти жа-

я настоя-
вда, перед 
у у него 
ыки. Тем 

рые даже не подозревают, что 
в листьях кассавы содержится 
большое количество цианисто-
го водорода - смертельного для 
человека яда. Одна ошибка по-
вара - и трагедии не избежать.

САМЫЕ 
ПОЛЕЗНЫЕ

Наряду с самыми жуткими, ядовитыми и 
противными блюдами в мире существует 
еда, насыщенная невероятно полезными 
для здоровья элементами. При этом 
вдвойне приятно, что она вполне 
доступна простым жителям нашей 
страны. 

В первую очередь это шпинат, ко-
торый добавляют в салаты. Он имеет 
низкую калорийность, но буквально 
нашпигован витаминами А, К, а так-
же фолиевой кислотой. Повара ре-
комендуют употреблять его вместе с 
омлетом.

Не менее полезны грецкие орехи, 
насыщенные антиоксидантами, ви-
тамином Е и жирами омега-3. Суще-
ствует немало сытных и полезных 
салатов, а также кондитерских изде-
лий с добавлением этого целебного 
продукта.

Людям, страдающим от высоко-
го давления, диетологи рекоменду-
ют употреблять салаты из свеклы, 
которая его снижает, способствует 
лучшей работе мозга и содержит не-
обходимые организму магний, фоли-
евую кислоту и витамин С. При этом 
редкое блюдо в европейской и рус-
ской кухне обходится без добавления 
чеснока. Он не только отпугивает не-
чистую силу, но и убивает в организме 
вредоносные бактерии, а также сни-
жает уровень холестерина.

Тем, кто дольше хочет сохранить 
свою молодость, необходимо регу-
лярно употреблять черный шоколад 
- лучший в мире антиоксидант и сред-
ство для поднятия настроения. При 
этом отечественные повара и дието-
логи считают одним из наиболее по-
лезных блюд рататуй. В его составе 
- помидоры, сладкий перец, баклажа-
ны, чеснок, лук и оливковое масло. 
Все вместе они составляют неверо-
ятный по насыщенности коктейль из 
витаминов, минералов и оксидантов.
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Борьба с роумингом со-
провождалась отсрочками и 
проволочками. Первое пред-
писание отменить роуминг 
внутри страны было выдано 
операторам связи еще 17 июля 
прошлого года, причем срок 
составлял две недели! Ника-
кой реакции не последовало. 
И хотя ФАС могла принять 
меры, вплоть до закрытия со-
товых компаний, она решила 
никого не наказывать. Вместо 
этого срок продлевали еще 
несколько раз: до 15 декабря 
2017 года, затем до 31 января 
2018-го, далее - до мая, нако-
нец, сроки переместились на 
конец августа - сентябрь. 

Операторам это было весь-
ма удобно - собирать «уро-
жай» все лето с отдыхающих 
россиян. Однажды ФАС даже 
решила оштрафовать опера-
торов сотовой связи аж на 750 
тыс. рублей! Для сравнения: 
один из отдохнувших в Крыму 
этим летом россиян пожало-
вался в СМИ, что за две не-
дели пользования мобильным 
интернетом ему предъявили 
счет на 168 тыс. рублей. И что 
сотовым компаниям штрафы 
в 750 тыс. рублей? 

И вот в конце сентября за-
меститель руководителя Фе-
деральной антимонопольной 
службы Анатолий Голомол-
зин объявил о том, что дело 
сделано - четверка операто-
ров наконец-то отменила вну-
трироссийский роуминг. Прав-
да, с некоторыми оговорками, 
например, два оператора из 
четырех ввели различное рас-
ходование мобильного интер-
нета дома и в поездках. 

К примеру, дома - это без-
лимит и входит в тариф, а в 
том же Крыму извольте вы-
ложить от 200 до 400 рублей 
за каждые сутки пользования 
мобильным интернетом. Это 

если вы догадались 
подключить интернет 
пакетом. А если нет, то 
будьте готовы запла-
тить за интернет после 
поездки десятки, если не 
сотни тысяч рублей. 

Что вообще значит 
отмена роуминга по-
российски? Роуминг бы-
вает двух видов: или вы на-
ходитесь дома и звоните в 
другой регион, или вы сами 
выезжаете в другой регион 
со своей сим-картой.  Так 
вот в первом случае никакой 
отмены роуминга не произо-
шло: вы и теперь платите за 
звонки на Сахалин из Москвы 
столько же, сколько платили 
до отмены роуминга.

Во втором случае произош-
ли некоторые изменения, но с 
существенными оговорками. 
«Вот у вас есть московский 
тарифный план. Если вы по-
ехали в Тулу, то звонки в Тулу 
у вас будут, как это было по 
местным вызовам в Москве. 

Звонок в 
Москву будет опла-

чиваться как межгород, вхо-
дящие - бесплатно, вот как это 
работает сегодня», - объяснил 
исполнительный вице-прези-
дент по развитию и стратегии 
бизнеса ПАО «ВымпелКом» 
Александр Поповский.

Следовательно, операторы 
не отменили роуминг внутри 
страны как таковой - в этом 
случае все звонки во все го-
рода тарифицировались бы 
по одному тарифу. А они по-

прежнему оплачиваются как 
звонки междугородние. 

Авторы инициативы 
ссылаются на опыт ЕС, где 
летом прошлого года от-
менили роуминг на всей 
территории Евросоюза. 
Причем внутри стран ро-
уминга и раньше не су-
ществовало - звонить из 
одного города Германии 
в другой город Германии 
и платить за межгород 
показалось бы любому 

европейцу странным. 
К слову, за один евро в ЕС 

можно теперь разговаривать 
в среднем 30 минут или по-
слать 100 СМС-сообщений. 
Но есть некоторые ограни-
чения. Из-за разницы цен, 
например в Польше и Гер-
мании, звонящий должен 
большую часть времени 
проводить в той стране, где 
куплена сим-карта, иначе те 
же жители Германии будут 
массово закупать дешевые 
симки в Польше. 

У нас в России теперь тоже 
может возникнуть анало-
гичная ситуация, уверены в 
«ВымпелКоме». «Проблема в 
большом дисбалансе цен, ко-
торый сложился в регионах, 
- говорит Поповский. - В реги-
онах жители получают услуги 
по более доступным ценам». 

Оказывается, цена на сото-
вую связь в РФ зависит не от 
себестоимости, «тарифы име-
ют рыночную природу», сооб-
щил представитель «Вымпел-
Кома». 

Причем, в отличие от ЕС, в 
России это никак не регулиру-
ется законодательно. Ограни-
чивать этот процесс просто 
невыгодно. «Если вы пере-
едете с тульской сим-картой в 
Москву, то создадите пробле-
мы для московских абонен-
тов», - предупредил Александр 
Поповский. 

Дело в том, что сами-то вы 
будете пользоваться самыми 
дешевыми тарифами в стране 
(Тула в этом плане сегодня ли-
дер), а вот звонки московских 
абонентов на вашу сим-карту 
будут тарифицироваться как 
междугородние. И тут снова 
в плюсе окажутся операторы 
связи. Чем больше роумин-
га (якобы отмененного), тем 
выше прибыль. 

ФАС и операторы связи 
ссылаются на статистику, со-
гласно которой по дешевиз-
не услуг связи Россия входит 
в двадцатку стран, а по цене 
интернета - и вовсе в десятку. 
Ну и чего вы еще хотели при 
такой-то дешевизне? Какую 
еще вам отмену роуминга? И 
никто не берет в расчет, что 
цены на межгород превраща-
ют мобильную связь в РФ из 
разряда одной из самых деше-
вых в разряд одной из самых 
дорогих в мире. 

Аделаида Сигида

UNWTO опубликова-
ла окончательный до-
клад по итогам 2017 года. 
Популярность РФ среди 
иностранных туристов 
снизилась. Если в 2010 
году Россия занимала 
по этому показателю 

11-е место в мире, то в 
2017-м - уже 15-е. 

Всего в про-
шлом году 
иностранцами 
было соверше-
но 24,39 млн 
турпоездок в 
Россию, росси-
яне же выеха-
ли за границу 
38 млн раз.

Причем рос-
сияне постави-
ли мировой ре-
корд по росту 

турпотока за рубеж - по срав-
нению с 2016 годом он уве-
личился на 29,7%! Для срав-
нения: на 2-м месте по росту 
Южная Корея со скромными 
12%, на 3-м - Германия, 9,4%. 
Американцы стали чаще ез-
дить за границу на 9,3%, ита-
льянцы - на 8,9%.

В итоге россияне вошли в 
десятку стран, лидирующих 
по туристам за границей. В 
прошлом году наши соотече-
ственники истратили за рубе-
жом 31,1 млрд долларов (8-е 
место в мире), или почти 800 
долларов на каждого туриста.

Путешествуют за рубежом  
в России около 20 млн чело-
век, или 15% населения.

По словам аналитика тури-
стического рынка Ивана Со-
ловьева, рост числа россиян, 
выезжающих за рубеж, свя-

зан вовсе не с ростом доходов 
населения, а с разочаровани-
ем во внутреннем туристиче-
ском рынке: «По официаль-
ной российской статистике,  
в 2015 году число туристов в 
Крым выросло сразу на 21%. 
В 2016 году рост замедлил-
ся и составил всего 10% по 
сравнению с 2015-м. Однако 
в 2017 году волна ликования 
от присоединения Крыма по-
шла на спад плюс невысокий 
уровень сервиса при высо-
ких ценах. Южные курорты 
также разочаровали многих 
россиян, попробовавших на 
волне патриотизма, санкций и 
девальвации рубля отдыхать 
у себя на родине. В результа-
те многие россияне решили 
вернуться к отдыху в Турции 
и Европе - туда из Крыма и 
южных курортов вернулись 
почти 7 млн туристов».

В итоге рост турпотока из 
России в Турцию в 2017 году 
составил рекордные 3,8 млн 
человек - с 822 тыс. в 2016 
году до 4,65 млн в 2017-м. И 
если в 2016 году из-за оттока 
российских туристов турпо-
ток в Турцию упал на 23%, то 
в 2017-м снова вырос на 24%.

Неплохо увеличили въезд-
ной турпоток некоторые 

страны СНГ. Так, число тури-
стов, приезжающих в Грузию, 
выросло за год на 27,9%, в 
Молдову - на 19,6%, в Азер-
байджан - на 20%. Быстро 
растет турпоток в Израиль, 
Непал, Вьетнам (в среднем на 
24-25%).

И все же восточному ту-
ристическому рынку пока не 
удается вытеснить Европу 
и США из тройки лидеров. 
Уже второе десятилетие 1-е 
место по числу въезжающих 
туристов прочно удерживает 
Франция (86,7 млн иностран-
ных туристов за год), на 2-м 
месте - Испания (81,8 млн), 
на 3-м - США (75,9 млн), на 
4-м - Китай (60,7 млн), на 
5-м - Италия (58,3 млн). Да-
лее идут Мексика (39,3 млн), 
Великобритания (37,65 млн), 
Турция (37,6 млн), Германия 
(37,45 млн), Таиланд (35,38 
млн).

Что же касается городов, 
то ни Москва, ни Питер не 
вошли даже в топ-30: на 1-м 
месте - Бангкок, на 2-м - Лон-
дон. Далее идут Париж, Ду-
бай, Сингапур, Токио, Сеул, 
Нью-Йорк, Куала-Лумпур, 
Гонконг и так далее.

Анна Александрова

Отмена роуминга 
по-российски

На днях ФАС торжественно 
отчиталась об отмене 

внутрироссийского роуминга. 
За это антимонопольная 
служба боролась целых 

два года. Неужели роуминг 
действительно отменили?  

КСТАТИ
Пока ФАС неоднократно продлева-

ла сроки отмены роуминга, операто-

ры не дремали - разработали новые 

пакетные тарифы. Подключив один 

из них, абоненты могут рассчитывать 

на безлимитную связь внутри сети по 

всей России. Опрос издания Telecom 

Daily показал, что 70% наших людей 

уже пользуются пакетными предложе-

ниями: интернет, sms, звонки по до-

машнему региону и стране уже вклю-

чены в тариф. Так что их проблемы 

роуминга уже не касаются.

Россияне не хотят 
отдыхать дома

Россия поставила рекорд по росту числа 
туристов, выезжающих за рубеж, сообщила 

Всемирная туристская организация ООН (UNWTO). 
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Лечить или
самолечить?

Даже совсем небольшие 
раны могут привести к боль-
шим проблемам. И чтобы 
этого избежать, нужно знать 
стигмы - признаки того, что 
рана может грозить серьезны-
ми осложнениями. Поэтому 
самолечение раны начинается 
с самодиагностики. Приводим 
несколько основных призна-
ков, при которых лучше об-
ратиться к врачу, а не лечить 
рану самостоятельно.

Любая рана с неровными 
краями (так называемая 
рваная рана). Даже если 
она небольшая и кажется, 
зарастет сама. Основные 
проблемы такой раны - 
инфицирование и плохое 
зарастание, на ее месте ча-
сто остается рубец.

 Любая глубокая рана, даже 
если сама она совсем ма-
ленькая. Самые коварные 
среди всех других ранений 
- колотые - из-за высокого 
риска развития неприят-
ных инфекций, в том числе 
столбняка.

 Резаная рана длиннее 2 см. 
Если она короче, то обыч-
но заживает сама. Если же 
больше 2 см, то нередко 
надо накладывать швы, 
чтобы она хорошо срос-
лась. Определить, нужны 
они или нет, может толь-
ко врач.

 Нагноение в ране - прямой 
повод обратиться к врачу. 
Гнойная инфекция - одна из 
самых опасных.

 Рана вроде бы небольшая, 
но плохо заживает и кро-
вит. Это тоже показание 
против самолечения.

Как лечить рану
Любые раны - тяжелые или 

легкие, глубокие или поверх-
ностные, резаные, колотые, 
или скарификации (царапи-
ны) - лечатся по одинаковым 
принципам. Вот три обяза-
тельных этапа в лечении и об-
работке ран.

ПЕРВЫЙ ЭТАП. Первичная 
обработка раны

Для начала рану нужно 
промыть чистой водой, а по-
том перекисью водорода, фу-

рацилином, мирамистином, 
хлоргексидином, спиртом 
или каким-нибудь антисепти-
ком. Эти препараты убивают 
микроорганизмы, попавшие 
в рану при травме. Какие-
нибудь из этих препаратов 
нужно обязательно держать 
в домашней аптечке. Важно, 
чтобы они были непросро-
ченными, поэтому следите 
за их сроком годности. Но 
если по закону подлости при 
ранении их под рукой не ока-
залось, можно промыть рану 
водкой. Если, наоборот, нет 
чистой воды, можно обиль-
но промыть ее одними анти-
септиками. Идеальна в этом 
плане перекись водорода.

Пропускать этот этап нель-
зя, даже если рана кажется 
чистой. Запомните: стериль-
ных ран не бывает, и в любой 
из них могут активироваться 
вредные микроорганизмы.

ВТОРОЙ ЭТАП. Нанесение 
на рану лекарства

Препаратов для лечения 
ран много, они могут выпу-
скаться в разных лекарствен-
ных формах: в виде раство-
ров, порошков, мазей, гелей 
и иных лекарственных форм. 
Нет смысла описывать, как 
всеми ими пользоваться, это 
указано в инструкции.

При выборе препарата 
для лечения раны у себя или 
близких важен врачебный 

подход. Надо знать, что без-
рецептурные лекарства де-
лятся на три группы и для 
каждой из них есть свои по-
казания. Например, при не-
большой и чистой ране (нет 
явных признаков ее загряз-
нения) достаточно средств 
первой группы, способству-
ющих ее заживлению.

ТРЕТИЙ ЭТАП. Закрытие раны
Можно просто по старин-

ке забинтовать рану, пред-
варительно 
покрыв ее 
салфеткой. 
Но гораз-
до удобнее 
пользоваться 
современны-
ми средства-
ми - асеп-
тическими 
салфетками 
и пластырями, эластичными 
сетками (они очень удобны, 
их делают разных размеров - 
для пальцев рук, для стоп, го-
леностопа, колена и т. д.). Эти 
перевязочные средства тоже 
лучше иметь в домашней ап-
течке.

Какими бывают 
лекарства

Многие из них вы видели в 
рекламе, некоторые помните 
с детства, когда с их помощью 
родители лечили вам раны. 

Напомним, все их можно раз-
делить на три группы.

1-Я ГРУППА. Ускорители 
заживления ран

Это препараты для са-
мых простых ран - чистых, 
без признаков загрязнений 
и инфицирования. Посколь-
ку риск развития в них ин-
фекции невелик, их можно 
лечить такими простыми 
препаратами, которые лишь 
ускоряют заживление ран. 

И н о г д а 
м о ж н о 
обойтись 
даже без 
них, толь-
ко первич-
ной об-
работкой 
раны, но, в 
принципе, 
они лиш-

ними не будут. Вот основ-
ные препараты этой группы, 
продающиеся без рецепта в 
аптеках:

- препараты с декспантено-
лом в качестве активного ве-
щества. Выпускаются в виде 
мазей, гелей или спреев и про-
даются под разными бренда-
ми: Декспантенол, Панте-
нол, Д-Пантенол, Бепантен, 
Пантенолспрей, Пантодерм;

- препараты из крови те-
лят. Это так называемые диа-
лизаты, их делают из крови 
животных, из которой удален 

белок. Бывают в виде мази, 
крема или геля и продаются 
как Актовегин или Солкосе-
рил.

2-Я ГРУППА. 
Противомикробные
препараты

Это антибиотики или анти-
септики, которые можно ис-
пользовать в лечении неболь-
ших, но инфицированных ран. 
Такие препараты бывают двух 
типов:

препараты, содержащие в 
качестве активного веще-
ства антибиотик. Они про-
даются под такими фир-
менными названиями, как 
Банеоцин, Бактробан, Син-
томицин, Фуцидин;
препараты, содержащие в 
качестве активного веще-
ства антисептики. Их много: 

растворы и гели с хлор-
гексидином (Хлоргекси-
дин, Гексикон);
мази и растворы с по-
видон-йодом (Повидон-
йод, Бетадин, Йокс, Бра-
унодин, Йодопирон);
кремы с серебром (Ар-
госульфан, Аргедин, Дер-
мазин);
раствор и мазь Мирами-
стина;
крем Драполен.

3-Я ГРУППА. Комбинированные 
препараты

Включают не менее двух 
активных веществ, оказы-
вающих разные эффекты. 
Обычно у таких препаратов 
есть компоненты с противо-
микробным действием и уско-
ряющие заживление ран. По-
этому они подходят для более 
серьезных ран - загрязненных 
или с высоким риском инфи-
цирования. Есть даже пре-
параты для лечения гнойных 
ран. Вот основные препараты 
этой группы: мазь и крем с 
декспантенолом и хлоргекси-
дином (фирменные названия 
Бепантен плюс, Депантол, 
Пантодерм плюс).

При гнойной инфекции 
можно использовать мази 
Левосин (содержит хлорам-
феникол, сульфадиметоксин, 
метилурацил, тримекаин и по-
лиэтиленоксид) и Левомеколь 
(содержит хлорамфеникол и 
метилурацил).

Олег Днепров

А рана заживать 
никак не хочет...

От травм не застрахован 
никто.  Более того, раны, 
порезы,ожоги встречаются 
у каждого. И нередко застают 
нас врасплох - мы не знаем, 
что с ними делать. Идти 
к врачу или само заживет? 
Если лечить самому, то как 
и чем? Не приведет ли травма 
к серьезным осложнениям?

 

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

НАШЕ ЗДОРОВЬЕ 
В НАШИХ РУКАХ

КРАСИВЫЕ НОГТИ И КОЖА СТОП  ЭТО РЕАЛЬНО!
Деформированные, утолщенные, крошащи-
еся, пожелтевшие ногти. Мозоли, натопты-
ши, трещины на огрубевшей коже стоп.  И 
это не только косметическая проблема. В 

пожилом возрасте это затрудняет уход за но-
гами, создает риск для других членов семьи. 
Для больных диабетом сохранить здоровые 
ногти и кожу стоп жизненно необходимо. 
Безуспешные (по разным причинам) попыт-
ки избавиться от «запущенных» изменений ногтей вынуждали людей 
смириться с проблемой. Отработанная с 1997 г. методика косме-
тического ухода с применением крема «ФУНДИЗОЛ» помогает 
очистить измененные участки ногтевых пластинок, кожи стоп, 
вырастить новый ноготь. Регулярное его применение поможет 
сохранить привлекательный вид ногтей и кожи стоп, облегчить 

уход за ногами у пожилых людей и при сахарном диабете.

ЗДОРОВЬЕ СУСТАВОВ, МЫШЦ, СПИНЫ. 
Обеспечивает радость движения. Однако 
перенесенные перегрузки, нарушения питания 
тканей суставов создают проблемы и вызывают 
ограничение движений в любом возрасте. Мас-
саж с использованием  косметического крема 
«ЦИТРАЛГИН» с витамином Е значительно по-
вышает его эффективность, помогает улучшить 
питание тканей и кровообращение в области кожи 
суставов и позвоночника, поддержать нормаль-
ный уровень перекисного окисления липидов, 
увеличить объем движений, так необходимый для 
активной жизни. 
«БИШОФИТ-ГЕЛЬ» - улучшенная формула при-
родного бишофита. Усиливает кровообращение 
в зоне нанесения, что повышает его эффектив-
ность. Ре

кл
ам

а

ВСЕ ДЛЯ АКТИВНОЙ ЖИЗНИ

90 руб.

СПРАШИВАЙТЕ ВО ВСЕХ АПТЕКАХ И НА САЙТАХ: www.apteka.ru, poisklekarstv.ru, InfoLek.ru, 003ms.ru, poisklekarstv.com, LekMos.ru, apteki.ru. Apteki.su  и др. 
Справки по применению: (495) 729-49-55.  Все о здоровье суставов, ногтей, бронхов, проблемах с кожей и др. на сайте: www.inpharma2000.ru

от 90 руб.
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О Мамаеве и Кокорине
- Эти двое били людей но-

гами, и это уже не просто пья-
ные дураки... И дело не в том, 
что одна из жертв, к их ужасу, 
оказалась большим чиновни-
ком, а в том, с какой ухмылкой 
Кокорин в кадре проходит до 
места, где сидит Пак, чтобы 
ударить его стулом. Он улы-
бался! Как можно радоваться 
таким вещам?

Вспомните фильм «Тумсто-
ун: Легенда Дикого Запада» с 
Куртом Расселом. Один герой 
спрашивает у другого: «Поче-
му эти люди так себя ведут? 
Почему у них ничего нет вну-
три?» Да, у Кокорина и Мама-
ева там - пустота. Вспомните, 
как им выносили шампанское 
в Монте-Карло 
за 250 тысяч евро 
под российский 
гимн. Это гимн на-
шей страны! А они 
под него устроили 
кутеж.

Вседозволен-
ность. Безнаказан-
ность. Я не хочу, 
чтобы им разруши-
ли жизнь до основа-
ния. Но надо знать, 
что если ты бьешь 
человека ногами, 
унижаешь чье-то до-
стоинство, то ты дол-
жен сидеть в тюрьме. 
Ни о каких штрафах 
нет речи!

Не злорадствую. Но если 
мы не накажем их сейчас, 
юные спортсмены - от борцов 
до фигуристов - будут расти 
с мыслью: «Если этим такое 
простили, почему я так по-
ступить не могу?»

Посмотрите на футбо-
листа ЦСКА Романа Ере-
менко, которого дисквали-
фицировали на два года за 
употребление кокаина. Его 
жена, пережив ужасы, пишет 
в «Инстаграме», когда ее муж 
вернулся на поле: «Это самый 
нервический день в моей жиз-
ни».

Еременко возвращался к 
себе, не отрицал своей вины. 
Два года держал в голове: 
«Смогу ли я снова играть в 
футбол?» Вот какие разные 
люди! Один думает, как вер-
нуть имя, а другие в течение 
одного дня несколько раз уни-
зили окружающих.

Алана Мамаева, жена фут-
болиста, написала: «Они были 
пьяные. Как еще объяснить 
эту выходку? Стыдно. Про-
стите!» Я никогда об этой 
женщине не скажу худого 
слова. Но от этих парней нуж-
но бежать.

О Глушакове
- Я считаю, что парень, ко-

торый претендует на что-то 
при разделе имущества с же-
ной, - это не парень, потому 
что он так унижает самого 
себя.

Я угрохал 11 лет, возводя 
нечто подобное собачьей ко-
нуре, чтобы мои дети жили в 
тепле. Но услышал, что меня 
не любят. Мелькнула мысль: 
«Что я делаю? Мои дети 

увидят, что мож-
но жить без любви изо дня в 
день, и вырастут такими же». 
Там, где нет любви, оставать-
ся нельзя. И я ушел из дома с 
одним кофром, где хранился 
костюм.

Глушаков всегда казался 
симпатичным парнем. Не са-
мые бедные люди. Оставь 
этой девушке все! Позволь 
ей жить, как она хочет. Что с 
вами такое? Что вы делите 
скатерть и занавески?

Жена может быть стер-
вой, может тебя предать. Но 
не в ней дело. Это женщина. 
Плохая, падшая? Нет. Оставь 
ей все. Отомсти тем, что ты 
построишь с нуля небоскреб 
еще более циклопических 
размеров. Этим мсти, а не 
оскорбляй ее через адвокатов 
или соцсети.

В жизни происходит столь-
ко трагедий, а они делят иму-
щество! У меня дуалистиче-
ское отношение к Александру 
Кержакову. Милейший па-
рень в кадре. Соловьем поет 
так, что за одну улыбку его 
взяли бы ведущим националь-
ного телевидения.

Но не может такого быть, 
что каждая твоя женщина - 
наркоманка и пьяница. Зна-
чит, что-то с тобой не так. 
Ты же целовал их, ухаживал 

за ними. Почему же 
теперь называешь 
такими словами и по-
чему они очень по-
хожи друг на друга? 
И ситуации похожие. 
Почему ты не влю-
бишься в девушку 
из Красногорска? 
Почему у вас всех 
дочки сенаторов?

О Хабибе
- Сразу чекан-

ные фор-
мулиров-
ки. Это 
выдающа-
яся победа. 
С одной 
оговоркой. 
Дело не в вы-
бегании в зал 
с актом воз-
мездия одно-
му из коучей 
Конора, кото-
рый оскорблял 
Хабиба дол-
гое время. Но 
родственники 

Нурмагомедова забежали в 
клетку и начали избивать по-

верженного. Нельзя унижать 
даже таких людей!

Но Хабиб прославил-
ся самоотречением. И это 
пример для всех детей. Его 
манера поведения до того 
скандала - пропускать мимо 
ушей грязь - ролевая модель 
для моих сыновей. В 30 лет 
быть таким рассудительным 
и потом чуть все не испортить 
одним поступком? Я очень пе-
реживаю за Хабиба. И я ска-
жу так: не самоутверждайся, 
не будучи готовым отвечать 
за дешевое самоутвержде-
ние. Это как у Саши Черно-

го: «Предам двухкопеечным 
мыслям вселенский размах».

Макгрегор пришел на 
пресс-конференцию с виски 
- пил сам, предлагал Хабибу. 
По глазам было видно, а я хо-
роший психолог, Конор хоро-
хорился, но не был в себе уве-
рен. Когда Хабиба показали 
крупным планом, я понял, что 
он победит, просто не знал, 
что это будет такое унижение 
для Макгрегора. Ведь ирлан-
дец просил о пощаде. Ника-
кого матча-реванша быть не 
может. Только за огромные 
деньги!

О Медведевой 
и Загитовой

- Вспомните Юлию Лип-
ницкую, чья судьба полетела 
под откос. Девочка с круглым 
лицом и затравленным взгля-
дом. Она же ребенок!

Не знаю, сколько правды в 
том, что на Олимпиаде в Сочи 
каждый из наших выходил на 
таком допинге, что он уже из 
всех мест вываливался. Судя 
по косоглазому парню Гри-
горию Родченкову, который 
сбежал в Америку, он - редкий 
урод. Неужели этот человек 
играл решающую роль в том, 
в какой форме находится рос-
сийский спорт? Не верю! Но 
неспроста ведь он сбежал, зна-
чит, что-то было.

Надеюсь, это не относится 
к фигуристам. Но ребенок вы-
игрывает Олимпиаду, вселен-
ского масштаба ристалище! 
Опекайте ее. Зачем водите 
девочку на светские вечерин-
ки после победы? Она не по-
нимает, что там происходит, у 
нее пубертатный период.

Ах, если бы в фигурном 
катании была такая тренер, 
как Ирина Винер, 

которая не позволяет гим-
насткам в 11-12 лет разные 
вольности, пока у них кожа 
да кости и девочки не пошли 
в рост... А что это за выход-
ка со стороны юной Евгении 
Медведевой, которая гово-
рит: мол, неужели тренер 
Этери Тутберидзе не могла 
попридержать Алину Заги-
тову до следующей Олимпи-
ады? Это что, ты монополи-
зировала право на победу? 
Ты должна стать лучше ее, 
это ведь стимул.

Я не могу влезть в голову 
тем, кто стравливает малень-
ких девочек, которые трени-
руются круглыми сутками. 
Денно и нощно. Они ведь не 
знают ничего, кроме «Топо-
линый пух» по телевизору. Де-
вочка совсем не знает этого 
мира и вдруг оказывается на 
пьедестале, в ее честь звучит 
гимн. Друзей рядом нет, во-
круг подхалимы и приспеш-
ники: «Меняй тренера, ты ей 
не нужна. Поезжай в Австра-
лию, там один спец хорошо 
тренирует».

Добавит тебе пять тыщ 
окладу, и у ребенка возникает 
соблазн. А потом об этом пи-
шут в газетах: «Есть подозре-
ние, что у спортсменки - пси-
хический срыв».

Любите ее! Ограждайте 
от всего! Медведева и За-
гитова - это юные леди. Со-
всем маленькие. Где папа? Где 
мама? Там, где нормальные 
родители и друзья, ничего по-
добного не происходит. А там, 
где науськивание: «Посмотри, 
посмотри, ее раскручивают, 
а про тебя забыли», там крах. 
Ребенок начинает закипать: 
«А что, на мне делают деньги? 
А где моя доля? А почему та 
ездит на мерседесе, а я - нет?»

Нет! Потерпи шесть-семь 
лет и у тебя все будет! Не за-
видуй никому, не опаздывай 
на тренировки. Проявляй ува-
жение к людям, будь обходи-
тельной с окружающими. Это 
не так сложно!

Испанский футболист 
Серхио Рамос сказал: «Я хо-
рошо понимаю, как живут 
мои ровесники. Они полу-
чают удовольствие от жиз-
ни. Если вы спросите меня, 
я придерживаюсь принципа 
«пока ты - спортсмен, ты - 
спартанец». Никаких увлече-
ний на стороне. Никаких яхт 
и роскоши».

Я спрашивал у людей, ко-
торые живут в Испании: да, у 
Рамоса такая репутация. Он 
живет только спортом, пото-
му что понимает, что век атле-
та короток. Когда тебе за 30, 
надо думать об уходе. Зато ты 
выстрадал моральное право 
потом отрываться в ночных 
клубах. Потому что много 
раз прославлял свою сбор-
ную, сделал ее чемпионом 
мира и Европы. А теперь 
дайте отдохнуть.

У всех спортсменов дол-
жен быть такой принцип, 
тогда и разных безо бразий 
не произойдет.

Материал подготовил 
Степан Строев

ЧТО С НАШИМИ 
СПОРТСМЕНАМИ

НЕ ТАК?Знаменитый шоумен и блестящий мастер 
слова Отар Кушанашвили бьет по всем 

болевым точкам нашего спорта - от Мамаева 
и Кокорина до Глушакова, от Хабиба до 

Медведевой и Загитовой.
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Владимир Путин наградил главу 

департамента автопрома Мин-

промторга Дениса Пака медалью 

ордена «За заслуги перед Отече-

ством» II степени, а руководите-

ля НАМИ Сергея Гайсина - орде-

ном Александра Невского.

Напомним, 8 октября Пак и Гай-

син были избиты футболистами 

Александром Кокориным и Пав-

лом Мамаевым.

Надеемся, это просто совпаде-

ние.
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Победа Хабиба была оглушительной

Сейчас 
Александр 
Кокорин 
и Павел 
Мамаев 
привыкают 
к СИЗО

Денис 
Глушаков 
делит 
нажитое 
в судах
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

Близнецы в данный момент 
реально почувствуют, что 
жизнь не стоит на месте: сме-
на событий буквально накро-
ет вас с головой. Очень скоро 
вы наберете нужный темп и 
наверстаете все, что упустили 
летом. В пятницу не навязы-
вайте чужим своего мнения. 
Будьте готовы к борьбе с пре-
пятствиями в понедельник.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 20.

21.03
20.04 ОВЕН 21.04

20.05 ТЕЛЕЦ

Овны часто предпочитают иг-
норировать чужое мнение или 
быстро ретироваться, если ат-
мосфера начинает накалять-
ся. Нет ничего плохого в том, 
чтобы избегать конфликта, но 
не позволяйте другим все ре-
шать за вас. В середине неде-
ли воздержитесь от семейных 
конфликтов. Вторник лучше 
посвятить встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Старайтесь избегать пустых 
дел и разговоров. Главным 
акцентом для Тельцов на этой 
неделе являются финансы. 
Не рискуйте. Если у вас есть 
на примете по-настоящему 
надежный наставник, обра-
титесь к нему за советом. В 
выходные вам не избежать 
расточительности. Вторник 
идеален для спорта.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

22.06
22.07 РАК 23.07

23.08 ЛЕВ 24.08
23.09 ДЕВА

Ракам не следует расслаблять-
ся. Держите ситуацию под кон-
тролем, высока вероятность 
проволочек, которые могут 
внести коррективы в успеш-
ность важного дела. Четверг 
- удачное время для крупных 
приобретений, особенно бы-
товой техники. В понедельник 
готовьтесь к осуществлению 
своих самых смелых планов.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Львам звезды советуют не те-
рять бдительности и держать 
все свои дела в законном по-
рядке. Не исключено, что к вам 
наведаются проверяющие ин-
станции. В этом случае не стес-
няйтесь обратиться за помощью 
к влиятельным друзьям. В среду 
лучше воздержаться от любых 
финансовых обязательств. В 
пятницу не переедайте.
Благоприятные дни - 17 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Девы сейчас в ладу со своими 
эмоциями. Эта гармония обе-
спечит некоторую ясность 
в решении, которое давно 
не давало вам покоя. До-
веряйте своему сердцу, оно 
подскажет верное решение. 
В четверг возможны фактиче-
ские ошибки. В понедельник 
будьте осторожны с незна-
комцами.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Хорошее время у Стрель-
цов для завершения начатых 
дел, однако с началом новых 
проектов придется повреме-
нить. Кроме того, не будьте 
чрезмерно откровенны, сей-
час не время распростра-
няться о бизнес-планах. В 
четверг можно довериться 
интуиции. В субботу воздер-
житесь от семейных споров.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

24.09
23.10 ВЕСЫ 24.10

22.11 СКОРПИОН

Работоспособность и вынос-
ливость Весов на этой неделе 
будут нарастать. В течение 
этого времени вы можете 
смело приступить к решению 
трудных задач, имеет смысл 
начать обучение и заняться 
планированием. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. Суббота - хороший 
день для отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни -  18 и 19.

У Скорпионов сейчас будет 
много пищи для размышле-
ний, вы получите еще боль-
ше информации, чем ожида-
ли. Неделя хороша для об-
щения и коротких поездок. 
Выходные благоприятны для 
свиданий и помолвок. В по-
недельник не спорьте и не 
навязывайте чужим своего 
мнения.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

22.12
20.01 КОЗЕРОГ 21.01

19.02 ВОДОЛЕЙ 20.02
20.03 РЫБЫ

Козерогам в данное время сле-
дует проявить осторожность и 
действовать не торопясь. По-
спешность и необдуманность 
действий в важных делах могут 
далеко отбросить вас от за-
ветной цели. В четверг не стоит 
принимать все слишком близко 
к сердцу. Выходные идеальны 
для общения с детьми и род-
ственниками.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

В течение недели у Водолеев 
возможны разногласия с со-
служивцами и членами семьи. 
Не относитесь к этим пробле-
мам, как если бы они были все-
ленской катастрофой, иначе 
будете тратить много усилий на 
борьбу с воображаемыми пре-
пятствиями. В среду вероятен 
успех в активных начинаниях. В 
пятницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 18 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Для Рыб сейчас важно 
оставаться в курсе собы-
тий. Благоприятными будут 
поездки, новые знаком-
ства, дружеское общение. 
Вы также можете проявить 
повышенный интерес к по-
литической и социальной 
сторонам жизни. Четверг 
хорош для спорта.

Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни -  17 и 19.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1.  Облепиха. 7.  Саванна. 10.  Феллини. 
11. Нагорье. 12. Наив. 13. Оксфорд. 15. Ель. 16. Сад. 17. Изво-
рот. 18. Ящик. 19. Инсбрук. 22. Еврозона. 25. Кай. 26. Трудяга. 
29. Обгон. 31. Игорь. 33. Эхолот. 35. Дина. 36. Яхонт. 38. Майн. 
39. Сталлоне. 41. Латы. 42. Позвонок. 44. Разбойник. 47. Са-
моделкин. 49.   Ума. 50.   Блокада. 53.   Куранты. 55. Рублево. 
56. Гальцев. 60. Никколо. 61. Лаванда. 62. Кровать. 63. Давле-
ние. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опасение. 2. Лгунья. 3. Ижевск. 4. Аф-
родита. 5. Плес. 6. Вино. 7. Синдикат. 8. Атомоход. 9. Агенту-
ра. 14.  Феб. 20.  Секундант. 21.  Райкин. 23.  Работа. 24.  Окот. 
27. Ульянов. 28. Ярмольник. 30. Горелки. 32. Гам. 34. Оклахо-
ма. 37. Танк. 40. Тара. 42. Пампасы. 43. Зуд. 45. Зло. 46. Ку-
мир. 47. Сазан. 48. «Наваждение». 50. Бобренок. 51. Кроликов. 
52. Алкоголь. 54. Аль. 57. Лава. 58. Цена. 59. Влад.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №42 (1294)

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ
АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

19 октября трин Меркурия и Нептуна принесет 
успех в финансовой, политической и военной сфе-
рах. 20 октября - секстиль Меркурия и Плутона: 
хорошее взаимопонимание и неутомимость в 
ведении переговоров.
23 октября оппозиция Урана и Солнца усилит 
готовность пойти на любые крайности, лишь бы 
доказать свою неповторимость и показать себя.

17 - 23 
ОКТЯБРЯ 

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.  Сватья из «Сказки о царе Салтане…». 7.  Вме-
стительный экипаж для прогулок. 10.  Мягкие туфли без каблука. 11.  Человек, 
необычайно приверженный идее. 12.  Чехарда или домино. 13.  Связь языков с 
одним предком. 15. Селение в горах. 16. Пенаты советских инженеров. 17. При-
целивание орудия. 18.  Шведский эстрадный квартет. 19.  Провинция - колыбель 
д’Артаньяна. 22. Блаженный богослов с «Исповедью». 25. Штат зимних Олимпий-
ских игр. 26. Вещество в пробирке химика. 29. Колдовство иначе. 31. Звериная 
расцветка. 33. «Тренажер» для скул. 35. «Шторка» глаза. 36. Страстный парный 
танец. 38. «Кило» молока. 39. Спрут с чернильной железой. 41. Индейцы кечуа в 
Перу. 42. Неразбериха в делах. 44. Эпатажная певица Жанна. 47. Норная порода 
собак. 49. Шарфик или змея. 50. Судно-охотник за продуктами моря. 53. Атмос-
фера обстановки. 55. Русский генерал, покоритель Кавказа. 56. Изображение на 
металле. 60. «Походная» больничная койка. 61. Холлофайбер по сути. 62. Сочине-
ние для хора и оркестра. 63. То же корыстолюбие. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.  Ванга по национальности. 2.  Грим на лице Пьеро. 
3.  Рогатая ящерица. 4.  Индеец как житель Америки. 5.  Сокровище, играющее 
в прятки. 6. Состав сотрудников учреждения. 7. «Сундук» для одежды с дверца-
ми. 8. Популярный допинг. 9. Поэт с вопросом: «Откуда дровишки?». 14. Ветка, 
что не рубят, на ней сидя. 20. Детский «фартук» для упавшей пищи. 21. Воско-
вой остаток в канделябре. 23. Залив с портом. 24. Смысловая направленность 
речи. 27. Родная страна А. Шварценеггера. 28. Загадочные значки вместо букв. 
30.  Российский дирижер. 32.  Бревно в форме карандаша. 34.  Микроскопиче-
ская ледышка. 37. Природная желтая краска. 40. Пушистое «одеяло» для полей. 
42. Дорожный аксессуар. 43. Прожигатель состояния. 45. Клич солдат на пере-
довой. 46. Настоятель монастыря бенедиктинцев. 47. Благосклонность монарха. 
48. Существующий мир. 50. Середнячок среди учащихся. 51. Покупатель воен-
ного билета. 52. Продукт окисления железа. 54. Столица Башкирии. 57. Ольга, 
снявшаяся в «Крестоносце». 58.  Возделанная пашня. 59.  Министр в Королев-
стве кривых зеркал. 
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